
BOLETO AL FUTURO
Este 2023, el Hospital de Clínicas cumplió

70 años y el aniversario llegó con una gran
noticia: el Parlamento aprobó los fondos
necesarios para una ansiada reforma que

demandará 106 millones de dólares de
aquí al 2030. Las primeras obras

arrancarían en enero.
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REINVENCIÓN
Seis edificios serán 
reciclados para revitalizar 
“El Bajo de la Ciudad Vieja”.

VOZ PROPIA
Entrevista con el director 
de Vialidad del MTOP, 
Hernán Ciganda.

ESTRATEGIA
Consejo de Políticas de 
Infraestructura aportará 
planificación.
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106
millones

de dólares demandarán, 
en total, las obras de 

reforma del Hospital de 
Clínicas programadas 

entre 2024 y 2030.

Empuje privado
La Cámara de la Construcción del Uruguay impulsa la formación de un 
Consejo de Políticas de Infraestructura que aporte una mirada a largo 
plazo a las necesidades de infraestructura del país.

Ya se trabaja en el proyecto El Globo, en Ciudad Vieja, un nuevo ecosistema que 
busca revitalizar la zona a través del reciclaje de seis edificios frente al puerto.

PROTAGONISTAS | pág. 70

90
niños acudirán al 

recientemente inaugurado 
jardín de infantes en Las 
Piedras promovido por  

los Fondos Sociales de la 
Construcción.

40%
del tránsito actual de la 
Interbalnearia migraría a 
la futura autopista hacia 

el este, dijo el director de 
Vialidad, Hernán Ciganda, a 

Construcción.

Marcar rumbo
Victoria Carozo comparte su historia como empresaria de la construcción, 
integrante de una comisión de la CCU, madre, mujer y profesional.

Ciudad nueva
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por Ing. Alejandro Ruibal, presidente de la Cámara de la Construcción del Uruguay

Inversión en infraestructura, 
un trampolín al futuro

La construcción de carreteras, puentes, ferrocarril, aeropuertos, y 
vivienda privada promovida fueron herramientas indispensables para 
mitigar el impacto de la finalización de las obras en UPM2. Mantuvimos 
el nivel del empleo, somos testigos y protagonistas de la construcción 
del Uruguay logístico, y proponemos instrumentos para planificar en 
el largo plazo. Poner foco en las infraestructuras impulsa la economía 
y trae beneficios para todos los uruguayos, por eso insistimos y 
trabajamos duro en el tema. 

En 2023 la industria de la cons-
trucción mostró su capacidad 
para amortiguar los efectos de la 
finalización de la segunda planta 
de celulosa de UPM y otras obras 
asociadas. Mantener el nivel de 
ocupación fue posible gracias 
a varios factores. Hay tres que 
quiero resaltar especialmente. 
Por un lado, la inversión soste-
nida en obras viales a lo largo 
y ancho de todo el país, tanto 
en rutas como en puentes. Por 
otro, el nivel de construcción de 
vivienda privada, que se logró 
gracias al régimen de promoción 
en la materia que funcionó como 
un excelente incentivo para la 
concreción de obras. Por último, 

pero tan importante como los 
anteriores, fue la construcción 
del Ferrocarril Central y obras 
vinculadas. Estamos hablando 
de cerca de 4000 puestos de 
trabajo directos, un número que 
no hay que subestimar, y que 
prácticamente no estarán en 
el 2024. Es un desafío que la 
industria tiene por delante y que 
seguramente también resolverá 
de buena forma.  

Las soluciones vendrán de dife-
rentes filas, el trabajo de proyec-
tos diversos, pero hay realidades 
que entusiasman y que permiten 
visualizar un país que se anima 
a jugar en las grandes ligas. El 

La construcción de 
infraestructuras va a 
apuntalar la mejora de 
la productividad de la 
economía. No es una frase 
hecha. Es algo que ha 
quedado demostrado a lo 
largo de la historia.

EDITORIAL
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Uruguay logístico es una realidad 
que se nota en cada ruta, que se 
siente al cruzar puentes, que se 
hace muy presente cuando se 
ve la inversión actual y proyec-
tada en puertos, ferrocarriles, 
aeropuertos. La construcción de 
infraestructuras va a apuntalar la 
mejora de la productividad de la 
economía. No es una frase hecha. 
Es algo que ha quedado demos-
trado a lo largo de la historia. En 
todos los países del mundo los 
saltos de productividad se dieron 
después de invertir en infraes-
tructura. Eso sucedió cuando 
terminaron las grandes guerras 
y también en China, por dar dos 
ejemplos muy distintos. Eso es lo 
que pasará en nuestro país si se 
sostiene la inversión en un área 
clave del desarrollo. 

El foco no solo está puesto en la 
logística. El Hospital de Clínicas, 
con sus 70 años a cuestas y una 
construcción noble, empieza a 
vivir un proceso de reforma que 
espera desde hace décadas. En 
la última Rendición de Cuentas, 
se comprometió un desembolso 
de 5 millones de dólares y la 
promesa de los 106 millones 
que demandarán las obras hasta 
2030. Una decisión que deja en 
claro la importancia de pensar y 
mirar a largo plazo. 

La Agencia de infraestructura, 
esa idea que presentamos desde 
la Cámara y que fue tan bien 
recibida desde el gobierno y la 
oposición, es una herramienta 
indispensable sobre la que ya he 
comentado en otros editoriales de 
esta revista. Pero aún nos queda 
por conversar sobre una iniciativa 
que impulsamos este año y que 
concretaremos en 2024. El Con-
sejo de Políticas de Infraestructu-
ra (CPI) está en proceso, venimos 
trabajando en los cimientos para 
generar una agenda concreta en 
el año que empieza. El CPI va 
mucho más allá de la Cámara de 
la Construcción. Será un espacio 
donde representantes del sector 
privado, liderado por presidentes 
de diferentes gremiales empre-
sariales, analicen cuáles son las 

infraestructuras que debemos 
solicitar al gobierno. Está claro 
que nosotros nos somos quienes 
para mandatar a ningún gobierno, 
pero sí podemos dar nuestra po-
sición –como actores del sector 
privado– sobre qué necesitamos 
para crecer más y mejor. 

Somos parte de una industria pu-
jante, resiliente, inquieta y audaz. 
Estamos teniendo un rol trascen-
dental y ayudando muchísimo 
al país en el nivel del empleo. 
Unas 200.000 personas traba-
jan en forma directa e indirecta 
en la construcción y llegamos a 
250.000 si tenemos en cuenta 
el derrame de la industria. Son 
números que nos llenan de or-
gullo y que implican una inmensa 
responsabilidad. 

También continuamos trabajando 
y liderando temas de sostenibi-
lidad, basada en el pilar social, 
el económico y el ambiental. 
Capacitación, salud y seguridad, 
innovación, aplicación y uso de 
tecnologías de vanguardia son 
algunas de las áreas en las que 
seguimos profundizando para 
entender y recorrer los caminos 
de una industria de avanzada.  

El 2024 será un año electoral en el 
que los uruguayos decidiremos el 

destino de los próximos años. En 
un contexto mundial complejo, 
donde el conflicto y la polari-
zación son moneda corriente, 
nuestro país mira las elecciones 
con una tradición democrática 
fuerte y la imperiosa necesidad 
de poner por encima de cual-
quier color político, los asuntos 
que debemos resolver como 
nación. Gobierne quien gobier-
ne tenemos que aprender de 
los errores y mirar el futuro con 
previsión y certezas. Con una 
planificación estratégica que nos 
permita llegar a ser ese país en 
el que todos pensamos. Y digo 
pensamos porque trabajamos 
para lograrlo. 

El desempeño del Centro de Es-
tudios Económicos de la Indus-
tria de la Construcción (CEEIC)
nos ha permitido alcanzar un 
nivel de análisis profundo y de-
tallado. Información clave que 
utilizamos como insumo para 
generar propuestas concretas, 
tan realizables como necesarias. 
Un aporte que hace la diferencia. 
Un espacio que funciona como un 
think tank y que tiene aún mucho 
para dar. 

Desde la Cámara nos esforza-
mos cada día para consolidar una 
industria modelo, segura, sana, 
fuerte, productiva y vigorosa. El 
liderazgo activo y experiente del 
director ejecutivo de la gremial 
nos permite avanzar con paso 
firme y la mirada puesta en el 
futuro. Contamos con un equipo 
de profesionales capaces y com-
prometidos en áreas como capital 
humano, economía, legal, capa-
citación y administración. Por eso 
elijo terminar este editorial con un 
agradecimiento a cada integrante 
del equipo de la Cámara, por su 
esfuerzo diario por la industria 
de todos. En ellos, saludo a los 
que tenemos la suerte de traba-
jar en un sector que construye 
los escenarios de la vida de los 
uruguayos. 

Felices fiestas. Buen descanso.
Nos vemos pronto, para seguir 
construyendo. 

Somos parte de una 
industria pujante, 

resiliente, inquieta y audaz. 
Estamos teniendo un rol 

trascendental y ayudando 
muchísimo al país en el 

nivel del empleo.
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Excelencia, Innovación y Compromiso

Llevamos más de cuatro décadas haciendo que las 
cosas sucedan.

Apostando a la excelencia. Innovando siempre. 
Asumiendo un compromiso con quienes confían en 
nuestro trabajo y el de nuestra gente.

Somos referentes en Ingeniería Civil, Instalaciones 
Electromecánicas, Arquitectura e ITS. Contamos con 
más de 1.600 colaboradores capacitados, y expertos 
locales e internacionales. Nos especializamos  en 
Infraestructura, Arquitectura, Industria, Ambiental y 
Renovables, Saneamiento y Agua, Energía, Transporte, 
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Nuestra historia nos respalda.

Construir el futuro nos desafía cada día a ser mejores. 

Ciemsa

CiemsaUruguay
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El pasado 26 de octubre cerca 
de 450 personas se conectaron 
para participar del 7º Encuentro 
Anual  Internacional  +Cons -
t rucción. Organizado por la 
Corporación Nacional para el 
Desarrollo (CND) y la Cámara 
de la Construcción del Uruguay 
(CCU); este evento dedicado a 
la innovación y transformación 
digital de la industria ya se ha 
convertido en un tradicional 
espacio de intercambio para el 
mapa de actores claves de la 
construcción en la región.

En esta oportunidad, el evento 
incluyó 16 ponencias realiza-
das por 24 speakers de Italia, 
Uruguay, Chile, Perú, Argentina 
y España. A su vez, los partici-
pantes se conectaron desde 20 
países distintos, destacando en 
número aquellos provenientes 

de Uruguay, Argentina, Perú, 
Colombia, Chile y Paraguay. 

“Vivimos tiempos de importantes 
cambios tecnológicos y no po-
demos dejar de aprovecharlos 
para mejorar nuestros procesos 
de la construcción y aumentar la 
productividad”, dijo el presidente 
de la Corporación Nacional para 
el Desarrollo, José Luis Puig, 
durante la apertura del evento. 
“La digitalización nos ofrece 
herramientas y soluciones in-
novadoras que nos permiten 
optimizar todas las etapas del 
proceso que hacen a la vida de 
una obra, desde la planificación 
al mantenimiento”, añadió. 

En esa misma línea se expresó 
el presidente de la Cámara de la 
Construcción del Uruguay, Ale-
jandro Ruibal. Para el ingeniero, 

Construcción 
de avanzada

Innovación, digitalización, BIM, industrialización y otras 
tecnologías 4.0 fueron las principales temáticas abordadas 
durante el 7º Encuentro Anual Internacional +Construcción, 
que contó con cerca de 450 participantes.

Por María José Fermi
Fotografía: Pablo La Rosa
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instancias como +Construcción “permiten cono-
cer los usos de las herramientas 4.0, incorporar 
nuevas prácticas y ‘abrir la cabeza’ a este tipo de 
soluciones. Desde la Cámara de la Construcción 
entendemos que una forma de mejorar la industria 
es abriéndonos a estas herramientas”.

Durante la apertura también tomó la palabra el 
ministro de Transporte y Obras Públicas, José 
Luis Falero, quien dijo que “el poder intercambiar 
experiencias de realidades que se dan en todas 
partes del mundo es una linda oportunidad para 
interactuar y para generar un aprendizaje perma-
nente que tenemos la necesidad de incorporar a 
nuestro país”.

TENDENCIAS Y EXPERIENCIAS
El puntapié inicial de las presentaciones las dio el 
miembro de la empresa chilena ISI - Build, Juan 
Carlos León, al exponer sobre la industrialización 
en la construcción y las mega tendencias en el 
sector. León resaltó que “una ventaja que tenemos 
en los países en vías de desarrollo, como aquí en 

Acceda a todas las ponencias 
del 7º Encuentro Anual 

Internacional +Construcción a 
través de este código QR. 
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Latinoamérica, es que sí tenemos 
una bola de cristal y es lo que está 
ocurriendo en los países desarro-
llados. Es muy importante que mi-
remos las transformaciones que 
están ocurriendo y de esa manera 
adelantarnos y estar mucho mejor 
preparados”. 
 
En la ponencia de la Cámara 
Chilena de la Construcción, 
Eduardo Hernández introdujo la 
iniciativa Mapa Contech, donde 

se visibilizan más de sesenta 
soluciones tecnológicas dispo-
nibles para la industria de la 
construcción. Precisamente, dos 
de estos emprendimientos fue-
ron expuestos por sus propios 
líderes: Patrick Aravena habló 
sobre Binario Tech, una solución 
basada en el uso de aguas re-
siduales, y Emiliano Pinto hizo 
lo propio sobre ObraLink, una 
solución para la automatización 
en proyectos de construcción.

MÁS AVANCES
El uso y desarrollo de la me-
todología Building Information 
Modeling (BIM) fue uno de los 
principales temas abordados 
durante +Construcción. Por 
ejemplo, en representación de 
la empresa Hilti, Filipe Rusell 
expuso sobre cómo impactan 
BIM y Prefab en la productivi-
dad, calidad y seguridad de los 
procesos constructivos. 

Por su parte, Gimena Álvarez, 
gerenta general del grupo Edili-
zia, presentó un estudio donde 
se analizaba qué tan reales son 
los aportes económicos de BIM. 
En el trabajo se descubrió que 
del 100% de los beneficios bru-
tos totales del grupo, el 26.9% 
estaban favorecidos por BIM.

Quienes también expusieron 
sobre la aplicación de la me-
todología BIM, pero aplicada 
a la gestión de cronogramas 
y costos de obra, fueron los 
profesionales de Saceem: Ser-
gio Vallejo, Gianina de León y 
Rodrigo Sánchez del Río. “Esta 
es una metodología colaborativa 
basada en tecnología que ofrece 
varias opciones para aumentar 
la productividad. Sin embargo, 
debemos tener claro que esta no 
es una solución mágica; implica 
trabajo colaborativo, estanda-
rización y un fuerte apoyo en 
tecnología”, dijo Vallejo. 

Por otro lado, la presentación 
del director general de Estudio 
Ese, Sebastián Sanabria, ana-
lizó el Facility Management 4.0, 
centrándose en por qué, cuándo 

SINERGIAS

El 7º Encuentro Anual Internacional 
+Construcción fue organizado por 

la Corporación Nacional para el 
Desarrollo (CND) y la Cámara de la 
Construcción del Uruguay (CCU), 
y co-organizado por Uruguay XXI. 
Además, se contó con el apoyo de 

la Cámara Uruguaya de Servicios de 
Arquitectura e Ingeniería (Cusai), 

Bim Forum Uruguay, la Asociación 
de Ingenieros del Uruguay (AIU), la 
Universidad de la Empresa (UDE), 

la Universidad ORT y la Red de 
Innovación y Productividad de la 
Federación Interamericana de la 

Industria de la Construcción (Inconet). 
El evento, además, fue patrocinado 

por Autodesk, Sonda, Integra, Saceem, 
ACCA, Ese, Metior, CAD IT, Slantis, 

MDT, Teyma e Ingener. También contó 
con el apoyo en difusión de Connect 

Americas y BIM Online.

El evento +Construcción se realizó en 
formato virtual. Esto permitió que se 
conectaran participantes desde 20 
países, destacando en número aquellos 
provenientes de Uruguay, Argentina, 
Perú, Colombia, Chile y Paraguay.
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y cómo implementar BIM en la gestión de instala-
ciones, mientras que, desde KPN-Metior, Melani 
Fripp hizo hincapié en cómo se trabaja con herra-
mientas 4.0 en escaneos, realidad aumentada y 
BIM. “Creemos que la tecnología en la construc-
ción no es simplemente una herramienta; es una 
revolución que se está formando”, dijo Fripp.

Desde España, Javier García Montesinos hizo 
foco en el trabajo colaborativo y cómo entender 
y aplicar los estándares OpenBim, mientras que 
Eduardo Gargevcich aprovechó el caso del Grupo 
Paolini para enfocarse en la aplicación de Lean 
Construction y BIM.

Finalmente, la coordinadora de la Estrategia 
Nacional BIM, Alicia Dauría, comentó el camino 
recorrido en Uruguay para impulsar el uso de 
esta metodología en el país. Dauría resaltó que 
la estandarización y la digitalización se presentan 
como claves para el éxito de la estrategia.

MUNDO REAL Y DIGITAL
El gemelo digital también fue otro de los temas 
abordados en distintas ponencias durante el evento. 
“Este es una representación virtual de nuestro pro-
yecto, sistema, producto u objeto. Al gemelo digital 
se le incorporan datos en tiempo real para realizar 

“Desde la Cámara de la 
Construcción entendemos 

que una forma de mejorar la 
industria es abriéndonos a 

este tipo de herramientas”. 
Alejandro Ruibal, CCU
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distintas simulaciones”, explicó 
la experta en implementación de 
software Lucrecia Real. Así, estas 
simulaciones permiten trabajar en 
mejorar, por ejemplo, la eficiencia 
de un edificio o reducir los costos 
de un proyecto, además de ‒por 
supuesto‒ monitorear el estado 
del objeto ya que el producto físico 
está conectado al gemelo digital a 
través de sensores.

Profundizando aún más en la 
temática, desde la italiana Acca 
Software, Milenka Selak presentó 
la plataforma usBIM.geotwin: una 
solución que integra de manera di-
námica el BIM y el GIS, permitien-
do visualizar, analizar y gestionar 
toda la información de la cons-
trucción en todo el mundo y en un 
único gemelo digital geoespacial. 

DESDE LA CANCHA
Durante +Construcción también 
se presentaron otros casos y ex-
periencias vividas, incorporando 
la digitalización en el sector. Así, 
se expuso el project manage-
ment utilizado en el megapro-
yecto de viviendas “La Alameda 
de Rímac” en Perú, donde la em-
presa Besco utilizó la plataforma 
Autodesk. Por Autodesk expuso 
Natalia Kramer, mientras que 
desde Besco lo hicieron Rómulo 
Terrazos y Rodrigo Huari.
 
Por otro lado, en representación 
de Graphisoft, Patricio Zapata 
expuso sobre cómo utilizar dis-
positivos móviles en obra en vez 
de otras formas tradicionales de 
contacto para tener efectos posi-
tivos en la comunicación. 

CONFERENCIA

Industrialización en la 
construcción

El gemelo digital social: hacia la 
integración con los ciudadanos

Experiencias en automatización 
de procesos de construcción 
basadas en Inteligencia 
Artificial y robótica

Gemelos digitales en los 
sectores de edificación e 
infraestructura

Beneficios de la aplicación de 
BIM en obra: ¿mito o realidad?

Entendiendo los estándares 
OPENBIM

BIM Y PREFAB – Impacto 
en la productividad, calidad 
y seguridad de procesos 
constructivos

No hay evolución sin 
implementación: Caso Grupo 
Paolini

Facility Management 4.0: 
¿Por qué, cuándo y cómo 
implementar BIM para la 
gestión de las instalaciones?

CONTECHS Chile: Obralink / 
Binario Tech

Mejoras en la comunicación 
con obra usando dispositivos 
móviles

Project Management en el 
megaproyecto: “La Alameda  
de Rímac” en Perú

Gestión de cronograma y 
costos de obra

Estrategia Nacional BIM en 
Uruguay

Integración BIM / GIS: Gemelo 
Digital Geoespacial

Revolucionando la 
construcción: escaneos, 
realidad aumentada y BIM en 
acción

INSTITUCIÓN / 
RESPONSABLE

ISI – BUILD

Berrilan

Tecnalia

Lucrecia Real

Edilizia

Creasi

Hilti

Grupo Paolini

Estudio ESE

CCHC

Integra BS / 
Graphisoft

Autodesk

Saceem

Comité 
Nacional BIM

ACCA Software

KPN

En la séptima edición del evento 
+Construcción se realizaron 

16 ponencias con speakers de 
Italia, España, Chile, Argentina, 

Perú y Uruguay. 
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Por su parte, desde España y representando a la 
empresa Tecnalia, Jaime Moreno, Jon Ander Iturrioz 
y Julen Astudillo expusieron distintas experiencias 
de cómo la inteligencia artificial y la robótica pue-
den ayudar a automatizar diversos procesos de 
construcción. También desde España, la empresa 
Berrilan contó con la ponencia de David Barco, 
referente a nivel global en innovación, quien dedicó 
su exposición a la tecnología social y cómo ayu-
dar a los ciudadanos con herramientas digitales. 
Coincidentemente, una semana después de este 
evento, la CCU y Uruguay XXI organizaron una 
‘misión inversa’ que implicó que el propio Barco 
visitara Uruguay y conociera el ecosistema de la 
construcción en nuestro país, compartiendo sus 
lecciones aprendidas, recomendaciones y expe-
riencias con actores relevantes.

Gracias a un amplio abanico de exposiciones, 
el evento +Construcción mostró cómo se trabaja 
hacia una industria 4.0 utilizando tecnologías que 
generan un cambio en el modo de diseñar, producir, 
organizar e interactuar en el sector. 

Presentación de David Barco, referente internacional en innovación.
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Soluciones colectivas para 
un problema de todos

Se presentó la campaña “Tengo un problema con las drogas”, 
iniciativa del Fondo Social de la Construcción que busca 
concientizar, prevenir y trabajar sobre el uso de sustancias en 
el ámbito laboral de la construcción.

Por Jorge Costigliolo
Fotografía: Nicolás Celaya

INFORMACIÓN DE INTERÉS

Ministro de Trabajo, Pablo Mieres; secretario general del Sunca, Daniel Diverio; presidente de la Cámara de la Construcción, 
Alejandro Ruibal, y secretario de la Junta Nacional de Drogas, Daniel Radío.
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El Fondo Social de la Construcción 
lanzó el 20 de octubre la campa-
ña “Tengo un problema con las 
drogas” en la sede del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social. 
Participaron de la presentación el 
ministro de Trabajo, Pablo Mieres; 
el titular de la Junta Nacional de 
Drogas (JND), Daniel Radío; el 
presidente de la Cámara de la 
Construcción del Uruguay (CCU), 
Alejandro Ruibal, en represen-
tación de las cámaras empresa-
riales, y el secretario general del 
Sindicato Único Nacional de la 
Construcción y Anexos (Sunca), 
Daniel Diverio. 

La campaña “Tengo un problema 
con las drogas” surgió del acuerdo 
colectivo logrado este 2023 entre 
empresarios y trabajadores, e 
incluye videos de sensibilización 
protagonizados justamente por 
trabajadores y representantes del 
sector empresarial. 

Www.tengounproblema.uy es la 
página web oficial de la campaña, 
donde se brinda información rele-
vante sobre cómo hacer frente a 
las dificultades por el uso proble-
mático de sustancias. Además, 
se ponen a disposición líneas de 
contacto para quienes necesiten 
algún tipo de ayuda.

DESDE LO PÚBLICO
Durante la presentación del proyec-
to, el ministro Pablo Mieres destacó 
la iniciativa y resaltó que se trata de 
“una nueva señal que da el sector 
de la construcción en lo vinculado 
a las relaciones laborales, especial-
mente en un tema muy candente 
que abarca a todos”.

A su turno, Radío subrayó que hay 
“culturas organizacionales” que 
“están lejos de promover la salud” 
y, en cambio, “constituyen facto-
res de riesgo”. Por eso mismo, y 
en consonancia con el ministro de 
Trabajo, felicitó a las organizacio-
nes que, a través de un “diálogo 
sistemático” y el intercambio de 
puntos de vista, lograron plasmar 
en acciones concretas la promo-
ción de la salud y el abordaje del 
consumo problemático de drogas.

“Mediante esta campaña se pretende 
generar un shock mediático pero que 
debe estar acompañado de acciones, 

construyendo conciencia colectiva, 
ayudando a quien sufre con el tema de 
la droga.” Alejandro Ruibal, presidente 

de la CCU

“Esperamos que esta iniciativa contribuya a impul-
sar a otras instituciones y sindicatos para continuar 
trabajando de manera conjunta en la construcción 
de entornos laborales protectores de la salud de los 
trabajadores y las trabajadoras”, concluyó Radío.

La iniciativa “Tengo un problema con las drogas” se 
suma a dos convenios dedicados al diagnóstico y la 
atención de consumos problemáticos ya existentes 
a través del Fondo Social de la Construcción. Me-
diante los acuerdos con las organizaciones Dianova 
y Proyecto Renacer, los trabajadores del sector y 
sus familias acceden a atención especializada en 
el tratamiento de adicciones.

CONSTRUYENDO CONCIENCIA
Por su parte, el Ing. Alejandro Ruibal inició su inter-
vención afirmando que se trataba de “un día muy 
especial por la importancia del tema”, y destacó que, 
como bien dice la campaña, el consumo de drogas 
no es un problema individual, sino que es un conflicto 
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que atañe a toda la sociedad en 
su conjunto. “Las drogas estu-
vieron muy cerca en mi vida; en 
amigos, familiares, y nunca supe 
qué hacer. Nunca supe cómo 
entrarle al tema”, dijo, por lo que 
destacó la relevancia del progra-
ma en cuanto a la prevención y 
la contención de quienes sufren 
problemas de drogas, tanto para 
quienes las consumen como para 
quienes los rodean. “Estamos 
haciendo lo correcto”, remarcó 
el presidente de la Cámara de la 
Construcción del Uruguay.

Además, Ruibal sostuvo que esta 
problemática se aborda con “con-
ciencia colectiva” y que, pese a 
que “todos estamos de acuerdo, 
no sabemos cómo se construye. 
Y la conciencia colectiva se cons-
truye a través de la conciencia 
individual”.

El presidente de la CCU apuntó 
que, mediante esta campaña, 
se pretende “generar un shock 
mediático”, pero que debe estar 
acompañado de acciones, “cons-
truyendo esa conciencia colecti-
va, ayudando a quien sufre con 
el tema de la droga”. La campaña 
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Esta campaña se suma a dos convenios que 
ya están habilitados a través del Fondo Social 
de la Construcción para los trabajadores de la 
construcción y sus familias, dedicados al diagnóstico 
y la atención de consumos problemáticos.

16
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A través de este QR 
ingrese a la web oficial 

de la campaña y conozca 
más sobre esta iniciativa 
y cómo hacer frente al 
uso problemático de 

sustancias.

pone el tema sobre la mesa, abre debate y es un 
primer paso en esa dirección.

Finalmente, el secretario general del Sunca, Daniel 
Diverio, resaltó el simbolismo de que el lanzamiento 
de la campaña fuera en la sede del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, donde en otras opor-
tunidades “pasaron noches enteras discutiendo”. 
El dirigente sindical coincidió con Ruibal sobre la 
importancia de esta campaña como un puntapié 
para generar alternativas a esta problemática, 
porque “es un tema que atraviesa el conjunto de la 
sociedad, a veces son gurises iguales a los nues-
tros. Hoy el tema de las adicciones está en todos 
lados. Es un problema de todos (…) Está claro 
que en un tema que es muy sensible y para el que 
muchas veces es tan difícil encontrar respuestas, 
la mejor respuesta es hallar una solución colectiva”.

En cuanto a la posible expansión del programa 
con intervención de actores del gobierno, como la 
JND, Diverio puntualizó que, “si el Estado se mete, 
mejor”, pero reivindicó que la campaña nació y se 
lleva adelante con aportes del sector empresarial y 
de los trabajadores, a través del Fondo Social de la 
Construcción. Este está integrado por el Sunca, en 
representación de los trabajadores, y por la Cámara 
de la Construcción del Uruguay (CCU), la Liga de la 
Construcción del Uruguay (LCU), la Asociación de 
Promotores Privados de la Construcción del Uru-
guay (Appcu) y la Coordinadora de la Industria de 
la Construcción del Este (CICE), en representación 
de los empresarios.



CUANDO LAS DROGAS ENTRAN AL ÁMBITO LABORAL, 
ES UN PROBLEMA DE TODOS Y TODAS. 

Porque las drogas en el trabajo ponen en riesgo la vida de quien consume y de sus 
compañeros. Porque el consumo problemático destruye relaciones, familias y vidas. 

Los trabajadores/as y empresarios/as de la construcción estamos llevando adelante una 
campaña que busca instalar el tema del consumo problemático de drogas en el trabajo 
dentro de la agenda pública, desde la perspectiva de la construcción de redes y alianzas 
para la implementación de políticas que ayuden a salir y a prevenir.

Si tenés un consumo problemático de drogas o conocés a alguien que lo tiene, 
informate y pedí ayuda en  tengounproblema.uy

ALEJANDRO RUIBAL
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE 
CONSTRUCCIÓN DEL URUGUAY

DANIEL DIVERIO
SECRETARIO GENERAL DEL SUNCA

IGNACIO GONZÁLEZ
PRESIDENTE DE LA APPCU

LUIS SOSA
OBRERO DE LA CONSTRUCCIÓN

VERÓNICA GENTA
DIRIGENTE DE LA LIGA DE 

LA CONSTRUCCIÓN

GABRIEL NANCHEZ
DIRIGENTE RESPONSABLE DE 

SEGURIDAD SOCIAL DEL SUNCA

ING. MIGUEL RÍOS
PRESIDENTE DE LA LIGA 
DE LA CONSTRUCCIÓN

RAQUEL GADEA
OBRERA DE LA CONSTRUCCIÓN

LOURDES ALTESOR
MONTAJISTA

GUSTAVO ROBAYNA
SECRETARIO GRAL DE LA CICE

TODOS TENEMOS 
UN PROBLEMA CON LAS DROGAS

Un problema de todos, lo resolvemos entre todos.
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Edificando el futuro
Gracias a la cooperación de empresarios y trabajadores de la 

construcción, abrió sus puertas el centro de educación inicial El Mirlo, 
en Las Piedras, Canelones, que atenderá a niños y niñas de entre 3 y 5 
años. Los Fondos Sociales de la Construcción son dueños del predio, 

construyeron el edificio y cooperarán en el funcionamiento de este 
jardín de infantes que ayudará a crecer a 90 alumnos. 

Por Fernanda Kosak
Fotografía: Nicolás Celaya

INFORMACIÓN DE INTERÉS
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El miércoles 29 de noviembre 
cerca del mediodía, la calle Juan 
Ortiz en Las Piedras es una fies-
ta. El centro de reunión es un 
edificio inmaculado, de diseño 
sencillo y cuidado, rodeado por 
un gran espacio verde y árboles 
recién plantados. Niños peque-
ños juegan en mesas de madera 
impecables, padres llevan de la 
mano a sus hijos para recorrer 
todos los rincones, docentes con 
la sonrisa pintada y el uniforme 
por estrenar conversan con sus 
futuros alumnos. Representan-
tes del sindicato y las gremiales 
empresariales de la construcción 
se saludan, se felicitan, charlan 
distendidos y dan la bienvenida a 
los invitados. Todos juntos cele-
bran la inauguración de El Mirlo, 
un centro de educación inicial 
para 90 niños y niñas de entre 
3 y 5 años. Una realidad que es 
culminación y consecuencia de la 
cooperación entre empresarios, 
trabajadores y el Estado. 

Después de meses de trabajo y 
aún mucho más tiempo de plani-
ficación y coordinación, se cortó 
la cinta para abrir las puertas de 
este jardín de infantes que se 
ejecuta a través de los Fondos 
Sociales de la Construcción. Es 
el tercer espacio vinculado a la 
infancia que impulsan los fondos. 
Antes ya habían sido inaugurados 
dos centros Siempre (espacios 
de educación y cuidados, con 
sindicatos y empresas) en Piedras 
Blancas y Flor de Maroñas. 

El Fondo Social de Vivienda 
de Obreros de la Construcción 
(Fosvoc) fue el responsable de la 

El Fondo Social de 
Vivienda de Obreros 

de la Construcción 
fue el responsable de 

la construcción y el 
equipamiento de El Mirlo. Daniel Diverio, secretario general del Sunca.

Ignacio Otegui, presidente del Fosvoc.
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construcción y el equipamiento 
de El Mirlo, que será gestionado 
por la cooperativa Coopintare. Es 
un equipo con experiencia en la 
materia porque está a cargo de 
Construyendo Juntos, uno de los 
centros Siempre, que funciona en 
General Flores, cruzando Aparicio 
Saravia, en Piedras Blancas. 

En El Mirlo los salones y espacios 
comunes son amplios y están 
repletos de elementos de color, 
la cocina cuenta con materia-
les de calidad y es funcional, 
la construcción es accesible y 
luminosa, hay varias áreas de 
recreación cerradas y abiertas. 
Más de treinta y cuatro niñas 
y niños empezarán a asistir en 
forma inmediata y seguirán las 
inscripciones hasta completar los 
90 cupos disponibles. 

Los Fondos Sociales de la Cons-
trucción financian la gestión, el 
mantenimiento de la estructura, 
la alimentación y el cuidado del 
jardín de infantes. Se está trami-
tando con el Instituto del Niño y 
Adolescente del Uruguay (INAU) 
la financiación de los docentes. 
Así, el Estado junto a trabajadores 
y empresarios de la construcción 
mejoran el acceso y la calidad 
educativa de niños y niñas. 

En la inauguración de El Mirlo 
participaron integrantes de la 
Cámara de la Construcción del 
Uruguay (CCU), la Liga de la 
Construcción del Uruguay (LCU), 
la Asociación de Promotores Pri-
vados de la Construcción del Uru-
guay (Appcu), la Coordinadora de 
la Industria de la Construcción 

Los Fondos Sociales de 
la Construcción serán los 
encargados de financiar 
la gestión, la estructura, la 
alimentación y el cuidado 
del jardín de infantes.

Carolina Cabello, representante de Coopintare.
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del Este (CICE), el Sindicato Único de la Cons-
trucción y Anexos (Sunca), el senador Sebastián 
Sabini, el presidente de la Junta Departamental 
de Canelones, Diego Núñez, y el prosecretario de 
la Intendencia de Canelones, Marcelo Metediera, 
entre otros.

EN CONJUNTO
“Para nosotros es un placer recibirlos a todos en 
esta nueva casa en la que hace meses venimos 
trabajando. Es un trabajo de 24 horas en conjunto 
para que esté como está. Queremos agradecerles 
a todas las familias que se acercaron, son muy 
bienvenidas”, dijo, en representación de Coopin-
tare, Carolina Cabello.

Por su parte, el presidente del Fosvoc, Ignacio 
Otegui, celebró haber encontrado “mecanismos 
en los que nos pudimos poner de acuerdo y hacer 
cosas por los otros”. “Ver esto hecho realidad es 
una enorme satisfacción. Es un centro moderno, 
de primer mundo”, decretó. Otegui también ade-
lantó que un cuarto centro a cargo de los Fondos 
Sociales será inaugurado próximamente en Co-
lonia Nicolich (ciudad Líber Seregni). Este será 
gestionado por Fe y Alegría, un movimiento de 
educación popular. 

El Mirlo es el tercer centro 
vinculado a la infancia que 
impulsan los Fondos de 
la Construcción. Antes ya 
habían sido inaugurados dos 
centros Siempre, en Piedras 
Blancas y Flor de Maroñas. 

24
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“Hay participación tripartita”, celebró el secretario 
general del Sunca, Daniel Diverio, en su inter-
vención durante la inauguración. Enfatizó que el 
proyecto fue realizado en conjunto entre el sindi-
cato, las gremiales empresariales y el gobierno. 
“Hacemos esto con mucha alegría. Ojalá la llegada 
de estos centros se pueda seguir desparramando 
a lo largo y ancho del país”, dijo.

Diverio destacó la labor de los Fondos Sociales de 
la Construcción y agregó que “esto no es solo para 
los hijos e hijas de la construcción, esto es para 
toda la comunidad, para el barrio”. Y es que, si bien 
existe una parte de cupos para atender a hijos o 
familiares de trabajadores de la construcción, las 
familias de la zona también acudirán a El Mirlo. 

Finalmente hizo uso de la palabra, en represen-
tación de la comuna canaria, Marcelo Metediera. 
“Para nosotros, como intendencia, es un gusto 
que estas cosas se materialicen”, resaltó. El 
prosecretario de la Intendencia de Canelones 
destacó que las negociaciones entre trabajadores 
y empresarios no deben limitarse únicamente al 
salario y las condiciones laborales, sino también 
deben mejorar las condiciones de vida de los tra-
bajadores, sus familias y sus barrios. Algo que, en 
definitiva, llevan a cabo desde hace décadas los 
Fondos Sociales de la Construcción. 

Un cuarto centro para la 
infancia a cargo de los 

Fondos Sociales será 
inaugurado próximamente 

en Colonia Nicolich 
(ciudad Líber Seregni).
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Historia a la vanguardia

Por Jorge Costigliolo

26

El Hospital de Clínicas se prepara para tener una ansiada reforma, que 
lleva varios lustros en la ambición de sus distintas autoridades pero que, 
por distintos motivos, no se cristalizaba. En 2023, el Parlamento aprobó 
los fondos para que el centro se convierta, como lo fue en sus primeros 
años, en un hospital de avanzada a nivel mundial. Álvaro Villar, director 
del Clínicas, dialogó con Construcción sobre los detalles y celebró la 
decisión que permitirá tener “un hospital del siglo XXI”.

INFRAESTRUCTURA
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En 2023 se cumplieron 70 años de la fundación del 
Hospital de Clínicas. Su historia data de muchos 
años atrás, ya que era un viejo anhelo de la Uni-
versidad de la República, y su piedra fundamental 
se colocó en 1930, bien cerquita de donde se in-
auguraba el estadio Centenario. De hecho, Carlos 
Surraco, arquitecto del hospital, tuvo la colabora-
ción de quien había hecho los cálculos estructurales 
del estadio, el ingeniero Adolf Hartschuh.

El Clínicas nació como un edificio y un centro de 
salud de vanguardia en su época: es un hospital 
en altura, contrario a la lógica de entonces, que los 
concebía en pabellones. Con el paso de los años, sin 
embargo, comenzó a necesitar una reforma profunda 
que lo pusiera, otra vez, en un lugar de referencia.

Álvaro Villar, director del Hospital de Clínicas Ma-
nuel Quintela desde 2020, tiene una larga relación 
con el edificio y sus secretos, ya que parte de su 
infancia transcurrió en los pisos superiores. Es 
hijo de Hugo Villar, quien dirigió el hospital en los 
sesenta y, por entonces, su cargo implicaba fijar su 
residencia en el mismo lugar de trabajo.

La luz verde para la reforma, dice Villar, es conse-
cuencia, en parte, del aporte que hizo el Clínicas 

“La reforma no es solo 
construir salas nuevas, sino 
cuidar el edificio en todo 
sentido, porque es parte 
del patrimonio de los 
uruguayos”. Álvaro Villar, 
director del Hospital de 
Clínicas

28 Futura Unidad de Hemodiálisis Crónica a instalarse en el piso 6 del hospital.
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durante la pandemia. Ese fue uno de los motivos 
que hizo cambiar la relación del hospital con el 
sistema político que, en la última Rendición de 
Cuentas, comprometió un desembolso de 5 millo-
nes de dólares y la promesa de los 106 millones 
que demandarán las obras hasta 2030. “Nos hemos 
planteado la meta de que cuando se dé el pitazo 
inicial del partido del Mundial en el Centenario, 
el Hospital de Clínicas esté terminado”, se entu-
siasma.

PRIORIDADES DE LA REFORMA
Pese a sus años, destaca Villar, el hospital, fruto 
de haberse construido sobre “buenos cálculos es-
tructurales”, se mantiene en buenas condiciones. 
“Alcanza ver lo que son los pisos del hospital para 
darse cuenta cómo esta estructura ha resistido 
estos 70 años. Más allá de algunos pequeños 
movimientos lógicos, la estructura de los pisos y 
las paredes del hospital son maravillosas”, dice el 
director del centro.

Entonces, ¿cuáles son las reformas necesarias? 
En primer lugar, Villar menciona el reemplazo de 
las 3.200 ventanas, de marco de hierro, buscando 
un sustituto que, respetando la fachada del edificio, 

La obra más importante 
del año próximo será la 
construcción del nuevo 

block quirúrgico, que hoy 
está en los pisos 17 y 18, y 

bajará al primero.

Termópilas 3569 - CP 11700 - Montevideo, Uruguay        2208 2568*
obras@possamai.com.uy         www.possamai.com.uy

Desde 1979 construyendo el  Uruguay del  futuro.
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permita un aislamiento térmico 
óptimo. Además, agrega, “con los 
avances tecnológicos actuales, se 
podría, con paneles fotovoltaicos, 
generar energía para el hospital”.

También es preciso continuar 
con la reforma de los ductos. El 
hospital cuenta con seis, y cuatro 
de ellos ya han sido remodelados 
recientemente. “Debemos cambiar 
los dos restantes para evitar el 
peso de la columna de agua sobre 
los sanitarios de los pisos inferio-
res”, menciona Villar, y añade que 
otra de las prioridades es la sus-
titución del suministro de energía 
basado en gas por bolsas de calor.

“La reforma no es solo construir 
salas nuevas, sino cuidar el edificio 
en todo sentido, porque es parte del 
patrimonio de los uruguayos”, dice.

PASADO, PRESENTE Y 
FUTURO
A sus 70 años, el Hospital de Clí-
nicas sigue siendo el edificio más 

“CRECIMIENTO CON DESARROLLO”

El Clínicas fue parte de la infancia 
de Villar: vivió allí junto a su familia 
cuando su padre fue director. Por 
eso, dice, esta reforma es emotiva. 

“Es como si estuvieras remodelando 
la casa de tus padres, que es distinto 
a remodelar tu casa. Porque cuando 
uno remodela la casa de los padres, 

siente la nostalgia o el dolor de 
modificar cosas, lugares donde uno 
vivió, donde compartió momentos 

inolvidables (…). Cada rincón de este 
hospital, para mí, tiene un significado 

afectivo muy importante”.
La fecha de inauguración del nuevo 
hospital también es emblemática, 

porque se espera que esté listo para 
el partido inaugural del Mundial 

de 2030 en el estadio Centenario, 
“una estructura hermanada con el 

Clínicas”. “Siempre decimos que dos 
sentimientos tan importantes como 
la solidaridad y la preocupación por 
el otro y la pasión por el fútbol están 

unidos en el Parque Batlle”. 

C
ré

di
to

: M
au

ric
io

 Z
in

a



31

grande del país, con sus 110.000 
metros cuadrados, pero, según 
Villar, debe readecuar su uso a 
los cambios que se han dado en 
la asistencia sanitaria.

Es que, cuando se inauguró, ape-
nas había dos hospitales públicos 
en Montevideo (el Hospital Maciel 
y el Pereira Rossell), y recién en 
la década del 70 comenzaron a 
desarrollarse otros centros en el 
interior del país. En los últimos 
años, además, crecieron y me-
joraron el Maciel, el Pasteur, el 
Saint Bois y el Hospital Espa-
ñol, haciendo que la cifra 
de mil camas disponi-
bles en el Clínicas sea 
un despropósito. 
“Hoy lo estamos 
pensando para 
unas 350 camas 
de internación”, 
apunta.

L a  r e f o r m a 
implica, en-
tonces, que 
e l  s e c t o r 
“crítico” o de 
emergencia se 
concentre jun-
to al sector de 
imagenología, el 
bloque quirúrgico 
y el CTI para que, 
“cuando un paciente 
llega a la emergencia, 
pueda estudiarse con 
los equipos nuevos que 
existen, con toda la tecnolo-
gía disponible actualmente, de 
la forma más rápida y eficiente 
posible. Que no haya que estar 
moviendo al paciente de un lado 
al otro. Y estamos pensando 
que el tomógrafo también esté 
dentro de la emergencia. Todo 
esto forma un corazón crítico 
que se completa con el centro 
cardiovascular”.

Luego, hay que concentrar el 
sector de internación ‒hoy dis-
perso en distintas áreas del hos-
pital‒ en cinco pisos. Esto implica 
el desafío de tener habitaciones 
aisladas, de dos y una cama por 
espacio, para evitar contagios. 
“Esto lo vivimos con la Covid”, 

El gran reto de la obra, 
según Villar, es que las 

empresas que trabajen en 
ella lo hagan respetando 

“una serie de pautas” 
elaboradas por la 

dirección del hospital 
para no interferir con 
el funcionamiento del 

centro ni perjudicar a los 
pacientes y funcionarios.
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Dr. Álvaro Villar, director del Hospital de Clínicas.
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recuerda Villar, pero también es común debido al 
desarrollo de las bacterias resistentes a los antibió-
ticos. “Hay que llevar todo el hospital a habitaciones 
de dos o de una cama, con aire acondicionado, con 
la posibilidad de filtrar el aire y el agua, y lograr una 
higiene adecuada”. 

Todo ello, además, vinculado a la informatización de 
cada una de las actividades que se realizan, tanto 
dentro como fuera del centro. “Es algo que tienen 
que pensar muy bien los arquitectos”, subraya.

PITAZO INICIAL
La primera parte de las obras, que implicará la 
remodelación del ala oeste del piso 9, comenzará 
luego del feriado de la construcción, en enero de 
2024, y “la obra más importante del año próximo”, 
que se licitará en breve, será la construcción del 
nuevo block quirúrgico, que hoy está en los pisos 
17 y 18, y bajará al primero.

El gran reto de la obra, dice el director, es que las 
empresas que trabajen en el proyecto lo hagan 
respetando “una serie de pautas” elaboradas por 
la dirección del hospital para no interferir con el 

El plan ejecutivo para la 
refuncionalización del 
Hospital de Clínicas fue 
aprobado por el Consejo 
Directivo Central de la 
Universidad de la República 
en marzo de 2016. Con la 
luz verde del Parlamento, 
se prevé que las obras 
culminen en 2030.
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Actual sala de enfermería del Hospital de Clínicas.
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funcionamiento del centro ni perjudicar a los pa-
cientes y funcionarios.

Ese protocolo incluye cuidados respecto al polvo, 
los ruidos, los movimientos del personal, el tránsi-
to y la eliminación de escombros, “toda una serie 
de requerimientos que tiene una empresa en un 
hospital funcionando, que son totalmente distintas 
a las que tiene en un edificio construido a nuevo”.

Para Villar, “el objetivo del Parlamento al votar 
el presupuesto para la reforma” fue pensar igual 
que Surraco, cuando diseñó un centro que fuera 
uno de los mejores del mundo. “Hoy, sin pretender 
tanto, tenemos que ser capaces de proyectar lo 
mejor que podamos hacer con los recursos que 
tenemos y con la capacidad y la formación que 
tenemos. Contamos con excelentes arquitectos, 
ingenieros y constructores. Y la calidad del Hospital 
de Clínicas es algo que le debería interesar a todos 
los uruguayos, porque cuanto mejor se formen los 
médicos acá, mejor va a ser la asistencia en cual-
quier mutualista u hospital”, concluye. 

“La calidad del Hospital 
de Clínicas es algo que le 
debería interesar a todos 

los uruguayos, porque 
cuanto mejor se formen los 
médicos acá, mejor va a ser 

la asistencia en cualquier 
mutualista u hospital”. 

Álvaro Villar, director del 
Hospital de Clínicas
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La Ciudad Vieja pronto verá el nacimiento del distrito El Globo, un 
ecosistema de negocios e innovación que pretende revitalizar la 
zona a través del reciclaje de seis edificios, todos a menos de 100 
metros de distancia entre sí, que ofrecerán espacios comerciales y 
servicios con empresarios de alto nivel como público objetivo.

El Globo, cimiento 
de un cambio
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ARQUITECTURA

Por Alejandra Pintos
Fotografía: Javier Calvelo
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En la intersección de la Rambla 25 de Agosto y Colón, en 
lo que se conoce como “El Bajo de la Ciudad Vieja”, todo 
está por cambiar. Hoy en la zona se pueden encontrar 
algunos almacenes barriales, estacionamientos para las 
oficinas cercanas, terrenos baldíos, el espacio cultural 
Sala del Museo, el Mercado del Puerto y, en frente, la 
entrada al puerto y la terminal marítima de Buquebus. 

Salvo por alguna renovación en los noventa poco 
inspirada y algún negocio pujante, reina la desidia. 

Sin embargo, en el mediano plazo, un ambicioso 
proyecto de capitales extranjeros bajo el nombre de 
distrito El Globo espera revitalizar la zona con un 
desarrollo inmobiliario que busca transformarla en 
un polo de negocios, arte y tecnología.

Se estima que el grupo inversor argentino Skywalker 
Investments (SWI) desembolse entre 25 y 30 millones 

de dólares en el desarrollo de este 
nuevo ecosistema comercial de 
negocios e innovación. La ubica-
ción, entonces, es clave: a pocos 
pasos del punto de llegada de los 
empresarios argentinos, que en los 
últimos años vinieron en grandes 
cantidades a Montevideo y Punta 
del Este. Así, los ejecutivos pue-
den tomarse un buque directo en 
la mañana y, tres horas después, 
estar trabajando en sus oficinas o 
espacios de cowork.

De esta manera, los inversores 
pretenden desarrollar, en la em-
blemática (y actualmente venida 
a menos) Ciudad Vieja, un ecosis-
tema de servicios en seis edificios 
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que incluirá un hotel boutique para ejecutivos y em-
prendedores de alto perfil, un paseo de exclusivas 
tiendas, restaurantes y bares, galerías de arte, un 
gimnasio, oficinas temporales, espacios de cowork 
y un estacionamiento, entre otros servicios.

“La idea es que puedas venir a una reunión, usar las 
salas, tu dirección fiscal, los servicios, pedir un café o 
comida mientras hacés networking. Imagino que ven-
drán empresarios de distintos países a parar en El Globo 
para participar de conferencias y mirar futuras inversio-
nes”, definió Valentín Bueno, CEO del grupo inversor 
Skywalker y de Latcom-Worldcom, en entrevista con 
el diario La Nación (Argentina) en marzo de este año.

LOS CIMIENTOS
“Esta es la propiedad inicial, con la que empieza el 
proyecto”, señala a la revista Construcción el arqui-
tecto del estudio Gómez Platero, Joaquín Mascheroni, 
encargado del anteproyecto del distrito El Globo. Su 
mano apunta a lo que supo ser el hotel El Globo, que da 
nombre al proyecto, y que, según la Dirección Nacional 
de Catastro, data de 1920 –aunque otros dicen que se 
remonta a 1877–. También comentan los conocedores 
del barrio que antes, en ese lugar, había un bar con el 
mismo nombre. En 2020, después de 20 años de estar 
abandonado, lo compró el grupo Skywalker.

Se estima una inversión 
de entre 25 y 30 millones 
de dólares en el desarrollo 
de este nuevo ecosistema 
comercial de negocios e 
innovación.
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Las arquitectas Alejandra Correa y 
Perla Taranto, del estudio Berthet, 
Méndez y Taranto, fueron elegidas 
para recuperar el edificio de 2.300 m² 
que será la piedra fundacional de un 
proyecto que comprende el reciclaje 
de seis edificios, todos a menos de 
100 metros de distancia entre sí. 

“Cuando los inversores se dieron 
cuenta de que el proyecto empeza-
ba a tomar el porte de un distrito, que 
requería de otros servicios más allá 
del hotel –como un estacionamien-
to, que no tiene por la época en la 
que fue construido y es clave en la 
Ciudad Vieja– empezaron a pensar 
en un modelo de distrito y para eso 
necesitaban un masterplan”, explica 
Mascheroni parado en la vereda de 
la calle Colón. Un martes al me-
diodía la calle está desierta, salvo 
por algunos autos estacionados. 
Desde El Globo esperan que de acá 
a un año sea peatonalizada y esté 
colmada de personas recorriendo 
tiendas, visitando el restaurante o 
saliendo del cowork.

“El arquitecto empieza a imaginar 
qué puede pasar acá, intercambian-
do ideas con los emprendedores. Se 
van definiendo programas comple-
mentarios, estudiando los padrones 
y buscando edificios con potencial. 
Por ejemplo, en la esquina frente al 
Globo habrá un gimnasio y una tien-
da de conveniencia para huéspedes 
y turistas. El hotel no tiene capaci-
dad para un gimnasio, entonces se 
empiezan a complementar esos 
usos. En el proceso del masterplan 
hay un ida y vuelta que acompaña la 
visión del emprendimiento y ayuda 

Para conservar detalles 
del edificio original de El 

Globo crearon una suerte 
de fábrica de moldería, 

que replica detalles 
que serán usados en la 
fachada. La mansarda 
también volverá a su 

estado original.
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a la concreción de las ideas que 
rápidamente se ven representadas 
en proyecto, arquitectura y diseño, 
luego se concreta. Proyectar es 
acompañar esa visión del futuro y 
darle forma”, sintetiza. 

Incluso, desde Gómez Platero pro-
pusieron crear un puente que una 
dos edificios, para que los miem-
bros puedan moverse entre uno y 
otro con facilidad. Su concreción 
aún está por definirse. Lo que sí 
es certero es que se creará un club 
de miembros. Se innovará desde 
la administración creando un sis-
tema inteligente con un software 
llamado S-District, que oficiará de 
plataforma de administración de 
comunidades e instalaciones. 

“Desde accesos a las amenities, 
registraciones a eventos, servi-
cios de gastronomía y generales; 
S-District posee la inteligencia 
para ir ‘aprendiendo’ sobre las 
preferencias y necesidades de los 
usuarios, generando un historial 
de usos para cada perfil que luego 
funcionará enviando recomenda-
ciones y recordatorios de temas o 
actividades que reconoce pueden 
ser de interés, con una interfaz 
amigable y de fácil usabilidad, que 
no sólo abarca al hub de negocios 
El Globo, sino a todo el ecosistema 
de atracciones que tendrá el dis-
trito”, explicaron desde Skywalker 
a El Observador.

“Cuando los inversores se 
dieron cuenta de que el 
proyecto empezaba a tomar 
el porte de un distrito, que 
requería de otros servicios 
más allá del hotel –como 
un estacionamiento, que no 
tiene por la época en la que 
fue construido y es clave en 
la Ciudad Vieja– empezaron 
a pensar en un modelo 
de distrito y para eso 
necesitaban un masterplan”. 
Arq. Joaquín Mascheroni, 
estudio Gómez Platero.
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Vista de El Globo desde la rambla.
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Mascheroni destaca que, a pesar de que los edificios 
son de ingreso privado, a través de los servicios y 
de las tiendas abiertas al público el distrito interactúa 
con el resto del barrio, la ciudad y la región. “La es-
trategia es conectar por diferentes capas propiciando 
el encuentro y reforzando la identidad de conjunto. 
Desde la calle, los atrios en doble altura y sus azoteas 
mirador van entrelazando vínculos cercanos, lejanos, 
físicos y virtuales”, acota. 

UNA NUEVA CIUDAD VIEJA
En El Globo, obreros, ingenieros y arquitectos están 
en plena jornada de trabajo. Para conservar detalles 
del edificio original crearon una suerte de fábrica de 
moldería, que replica detalles que serán usados en 
la fachada. La mansarda también volverá a su estado 
original y será recuperada, devolviéndole un porte 
clásico a la arquitectura que había sido despojada 
de todo adorno. La entrada, aun con andamios, es 
espectacular, con una altura que no se suele ver 
en los edificios modernos. Mascheroni explica que 

las arquitectas, en lugar de crear un entrepiso 
para exprimir la mayor cantidad de metros 

cuadrados, eligieron dejar el espacio 
despejado y que la amplitud sobre-

cogedora reciba a quienes se 
hospedarán en el hotel.

En este edificio va a fun-
cionar un restaurante 
para 130 comensales 
en la planta baja, el 
primer y segundo 
piso serán cowor-
k ing  y  salas de 
reunión, y el tercero 
se utilizará como un 
hotel boutique con 
diez habitaciones. 
La azotea será des-
tinada a un bar estilo 
rooftop con salas de 

conferencias que ten-
drán vistas de 360° de 

la ciudad; esta será la 
primera parte de la obra 

en ser inaugurada entre 
finales de 2023 y principios 

de 2024. Solamente la recon-
versión del edificio demandará 

US$ 5,8 millones.

Es prioridad para todos los involucrados en el 
proyecto la sinergia entre lo patrimonial y lo contem-
poráneo, entre la tradición y la innovación. Los cinco 
edificios respetarán el entorno manteniendo la armonía 
estética del barrio, repitiendo ciertos elementos y cáno-
nes, e incluso compartiendo el mismo color de pintura, 
un logo que se repite y árboles, que terminarán por 
darle vida a lo que hoy es un páramo de encanto. 

La primera etapa del proyecto, 
que comprende un restaurante, 
cowork y rooftop en el edificio 
El Globo, será inaugurada entre 
finales de 2023 y principios de 
2024. También en 2024 finalizarán 
las obras en el hotel boutique 
del mismo predio y comenzarán 
las del gimnasio de Casa Colón, 
edificio al frente de El Globo.

Joaquín Mascheroni, arquitecto 
del estudio Gómez Platero.
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Por Jorge Costigliolo
Fotografía: Mauricio Zina

“Hay inversiones 
distribuidas en todos 
los departamentos”

VIALIDAD

42

En diálogo con Construcción, el director nacional de Vialidad 
del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, Hernán Ciganda, 
repasa los trabajos más relevantes realizados durante esta 
gestión y analiza el panorama carretero actual y futuro.
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“De los 9.000 kilómetros 
que tiene el ministerio 
andamos cerca del 80% de 
intervención en la red de 
caminería. Y lo importante 
de esto es que hay como 
600 kilómetros de rutas 
nuevas que no existían”.

–Si bien hubo un comienzo lento por la pande-
mia, vemos que Vialidad inaugura obras todo el 
tiempo. ¿Cómo se viene desarrollando el plan 
de obras del Ministerio de Transporte y Obras 
Públicas (MTOP)?
–En el ministerio, desde que asumimos, no para-
mos nunca. Durante la pandemia fue muy poco el 
parate que hubo y no sé si es un récord, pero se 
hizo una cantidad muy grande de obra. Diría que 
casi de los 9.000 kilómetros que tiene el ministe-
rio andamos cerca del 80% de intervención en la 
red de caminería. Y lo importante de esto es que 
hay como 600 kilómetros de rutas nuevas que no 
existían y se están haciendo: dobles vías (como 
en las rutas 9, 5, 8 y 1) y más de 100 kilómetros 
de terceras vías. También se han puesto una can-
tidad enorme de iluminaciones. Hay inversiones 
distribuidas en todos los departamentos. En cuan-
to a la seguridad, hay un trabajo muy grande en 
intervenciones en cruces, en cantidad de rotondas 
cerradas nuevas (y no abiertas, que eran las que 
se estaban construyendo antes y que ocasionaban 
accidentes). 

–¿Había promesas de campaña que cumplir?
–Sí, obras medio emblemáticas que se han pedi-
do durante muchísimos años y que ahora se han 
concretado, como el puente de La Charqueada y lo 
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que se está haciendo en la Ruta 6, que no sé si es 
la más importante de las obras, pero sí la que más 
impacto va a tener, porque está conectando toda 
una zona del país que estaba totalmente abando-
nada. Ahí está el famoso puente 329, “el puente 
fantasma”, entre Durazno y Tacuarembó. En este 
periodo se está haciendo toda la caminería desde 
donde termina la jurisdicción nacional (en el em-
palme con Ruta 19) porque ahí hay caminos casi 
de campaña, de tierra. Son casi 100 kilómetros de 
ruta con correcciones de curvas, con alcantarillas, 
porque era una ruta de carros; la mitad del tramo 
se va a estar inaugurando en diciembre. Luego 
queda el otro tramo, que ya está en construcción 
hasta la cabecera del puente de La Charqueada, 
y ahora en pocos días está saliendo la licitación 
de la conexión al norte del puente hasta la Ruta 
26. Eso cubre una superficie importantísima del 
país, donde era imposible pensar en hacer em-
prendimientos en los que se tenga que transitar 
con vehículos.

–¿Cómo se están preparando las rutas para el 
paso de los tritrenes?
–Ya tenemos cantidad de corredores que están 
habilitados para los tritrenes. Si uno viaja un poco 
al centro norte del país ya se ven transitando los 
tritrenes en varias rutas: Ruta 24, Ruta 25, Ruta 5. 

“Tenemos cantidad de 
intervenciones en rutas 
que siempre se hicieron 

pensando en el transporte 
de norte a sur. Acá hay una 
cantidad de intervenciones 

en rutas que van de oeste 
a este, cruzando el país”.
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Puente de La Charqueada en Ruta 6.
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Más del 80% de las rutas en 
obra contempladas en el Plan 
Vial están construyéndose con 
base cementada. El director 
de Vialidad, Hernán Ciganda, 
afirma que el costo de ejecución 
es mayor pero la vida útil de la 
infraestructura aumenta.

Se van habilitando a medida que 
se van haciendo. Hay que tener 
presente que se están intervi-
niendo 250 puentes en el país. 
Eso sí es récord, por lejos. Se 
están ensanchando y reforzando 
los cimientos. Había cantidad 
de puentes en rutas nacionales 
donde en el puente había que 
parar para dejar pasar, porque 
son de una sola vía. Tenemos 
Ruta 3, Ruta 24, Ruta 25, Ruta 
5 habilitadas para los tritrenes. 
Está faltando Ruta 8, donde se 
están interviniendo los puentes. 

Estos tritrenes no son solo 
para la parte forestal; están 

los granos, la bebida, por 
eso son importantes. 

–¿Cuánto impacto 
tiene eso en la 
caminería? 
–En el 80-90% 
de las  ru tas 
que se están 
construyendo 
hoy (y donde 
ya se ha he-
cho el estudio 
de la cant i-
dad de ejes 
q u e  v a n  a 
pasar por ahí) 

l a s  ru tas  se 
están haciendo 

con base cemen-
tada, con carpeta 

asfáltica. Son obras 
para que duren por lo 

menos diez años con 
mínimo mantenimiento. 

En la doble vía de Ruta 5, 
casi el 50% del recorrido se está 
haciendo en hormigón. La Ruta 
25 (que conecta Ruta 3 con Ruta 
24) va en hormigón. En la Ruta 
8, en Treinta y Tres, donde se 
juntan muchas rutas, también. 
Sale más caro, pero la vida útil 
es mayor: duran 20 años. Este 
es un reclamo que tenían no solo 
las grandes empresas, sino todo 
aquel que tenga que sacar pro-
ducción desde el interior, sobre 
todo hacia Montevideo. El tritrén 
hizo impacto en la caminería 
y en las carreteras. Tenemos 
cantidad de intervenciones en 
rutas que siempre se hicieron 
pensando en el transporte de 
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norte a sur. Acá hay una cantidad de intervencio-
nes en rutas que van de oeste a este, cruzando 
el país, que van a acortar cantidad de distancia. 

–¿Y cómo se prepara Vialidad para el aumento 
permanente del parque automotor? 
–El parque automotor ha crecido de forma im-
presionante. Más allá de los camiones, el auto 
particular causa un daño menor, pero está co-
lapsando las rutas. Para eso se están haciendo 
dobles vías, las obras de hormigón, los bypass 
de Trinidad, de Durazno, de Tala y otros. Y está 
el aumento del tránsito en la Ruta Interbalnearia. 
Estamos haciendo una obra muy grande en Par-
que del Plata sobre el arroyo Solís Chico. Se hizo 
el túnel de Pinamar, el cruce del balneario Solís a 
desnivel en Maldonado. También el cruce peligroso 
de la Ruta 37 en Pan de Azúcar, que tenía más 
de 120 muertos y en dos años de inaugurado no 
hubo accidentes. Hay infinidad de obras, pero 
tampoco se puede pensar en hacer una obra en 
la Interbalnearia sin solucionar la parte hidráulica 
de la zona poblada. Ahí estamos trabajando con 
la Intendencia de Canelones. Otra obra que va a 
tener un impacto enorme es la Ruta 15 de Rocha 
a Velázquez, que va a Lascano. Era la ruta de las 
cien curvas. Esta obra se terminó ya, está para 
inaugurarse. Son más de cien kilómetros de Rocha 
a Velázquez, una autopista, prácticamente.

“La Interbalnearia no va 
a ser ruta, va a ser una 
avenida, y va a seguir 
colapsada. En algún 
momento hay que pensar 
en hacer una vía rápida 
para ir al este”.
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–¿Es una solución la auto-
pista? 
–Sí, hay que pensar en una au-
topista. La Interbalnearia no va a 
ser ruta, va a ser una avenida y 
va a seguir colapsada. En algún 
momento hay que pensar en ha-
cer una vía rápida para ir al este. 
Hay un proyecto que está en 
estudio todavía, si bien hay un 
trazado marcado. Esto estaría 
arrancando en la Ruta 101, don-
de está el radar del aeropuerto. 
Ese trazado está en estudio con 
la Intendencia de Canelones. 
La idea es que una vez que se 
entra a la autopista la salida es 
la Ruta 8, que no haya ninguna 
intervención, ningún cruce. Es 
una obra necesaria que sacaría 
casi el 40% del tránsito que tiene 
la Interbalnearia.

–¿Qué trabajos quedan en el 
tintero y qué tarea pasa para 
la próxima administración?
–La próxima administración va 
a tener cantidad de tareas para 
hacer porque, si bien se ha inter-
venido una cantidad, hemos cen-
tralizado la obra en lo que son 
rutas de jurisdicción nacional. 
Hay una cantidad de miles de 
kilómetros de rutas municipales 
que las intendencias no pueden 
mantener en forma correcta. El 
ministro [José Luis Falero] dijo 

UN ASUNTO LOCAL

Un problema que enfrenta Vialidad 
es la concreción del pasaje de 
la Ruta 1 por Colonia Valdense. 

Actualmente, dice Ciganda, 
se están haciendo unos ocho 

kilómetros de vía para que la ruta 
no atraviese la ciudad y se abrió la 
licitación para el tramo que llega a 
Colonia, “menos el trazado de las 
palmeras”. Allí hay una discusión 
con los vecinos, que son reacios 
a que el trazado afecte el paisaje 

forestal. “El ministro, en una buena 
determinación, dejó ese trazado 

en manos de la intendencia. Que la 
decisión sea de los locales”.
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que, en la próxima administración, en caso de que 
se siga, hay que empezar a intervenir en obra fuera 
de lo que es la jurisdicción nacional de rutas. Creo 
que es una política muy buena. Está muy bueno 
tener un impacto y tener obra permanente, no solo 
para la mejora de la conectividad del país, sino 
por lo que representa en mano de obra. Había una 
creencia de que terminaba la obra de UPM e iban 
a quedar 6.000 personas en la calle; lo cierto es 
que hoy hay más de 10.000 personas trabajando 
en obra vial, y sigue en aumento. Están todas las 
obras en ejecución y están saliendo licitaciones 
nuevas que es para hacer un libro. 

–¿Cómo se portó el Parlamento con la asigna-
ción de recursos?
–Los recursos para el ministerio fueron de 3.500 
millones de dólares, que implican la ejecución 
de todas las obras. Si hay más plata, hacemos 
más obras. Es cierto que también intervinimos en 
la obra del ferrocarril, que no es jurisdicción de 
Vialidad, pero hicimos unas 25 intervenciones. 
El ferrocarril llevó mucha plata, pero va a ser un 
alivio. El 50% de su uso está cubierto por UPM, 
pero hay una cantidad de interesados en usarlo. 
Eso apunta a aliviar las rutas y a generar menos 
accidentes. Y también el transporte de pasajeros 
en tren. Ojalá que funcione bien y sea una sinergia 
entre lo ferroviario y lo carretero. 

50

Ya existen tritrenes transitando 
por las rutas 3, 5, 24 y 25. 
También se habilitará su paso 
por la Ruta 8 una vez que se 
concluyan los trabajos que 
vienen realizándose en los 
puentes de esa vía.
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Por María José Fermi

Estrategia 
de futuro
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INVERSIÓN

Analizar hacia dónde quiere ir 
Uruguay y qué necesita para lograrlo 
es un debate que la Cámara de la 
Construcción del Uruguay viene 
promoviendo de un tiempo a esta 
parte. Actualmente, la gremial trabaja 
en la creación de un Consejo de 
Política de Infraestructura, un 
espacio de intercambio privado 
que brinde una mirada estratégica 
a la inversión en esta materia.
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El desarrollo de un país está 
ligado a su visión a largo plazo y 
esto, inevitablemente, involucra 
el impulso a determinada infraes-
tructura. En los últimos tiempos, 
la Cámara de la Construcción del 
Uruguay (CCU) estimula el debate 
hacia una mirada estratégica y de 
planificación. Además de haber 
estudiado la relevancia de una 
Agencia de Infraestructura que 
trabaje desde el sector público, 
la gremial identificó la necesidad 
de impulsar un espacio de inter-
cambio donde el sector privado 
también contribuya a la discusión. 
Así nació la idea de implementar 
un Consejo de Política de Infraes-
tructura (CPI) en Uruguay.

“El Consejo de Política de In-
fraestructura tiene que ser una 
usina de temas que ayuden al 
crecimiento del país”, resume el 
director ejecutivo de la Cámara de 
la Construcción del Uruguay, Ing. 
Jorge Pazos. 

En ese sentido, los objetivos 
específicos del CPI son generar 
propuestas adecuadas para el 
diseño de una política pública de 
infraestructura con proyección a 
largo plazo que favorezca el de-
sarrollo sostenible del país y que 
sea capaz de trascender períodos 
de gobierno. 

La idea, además, es que los re-
cursos destinados a estas infraes-
tructuras se prioricen en función de 
las necesidades de los usuarios y 
la concreción de oportunidades y 
mejora de la competitividad. 

Asimismo, el Consejo de Polí-
tica de Infraestructura buscará 

“El Consejo de Política de 
Infraestructura tiene que ser una 

usina de temas que ayuden al 
crecimiento del país. Ese es el 

objetivo”. Ing. Jorge Pazos, CCU
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El CPI generará propuestas 
adecuadas para el diseño 
de una política pública 
de infraestructura con 
proyección a largo plazo 
que favorezca el desarrollo 
sostenible del país y que 
sea capaz de trascender 
períodos de gobierno.

generar conocimiento y formación, planes de in-
fraestructura, monitoreo de metas y evaluación de 
resultados, así como contribuir a la discusión de 
alternativas de financiamiento.

Todo esto, resalta Pazos, “planteando los temas con 
un enfoque técnico para que se cuente con un susten-
to claro sobre el impacto en la economía y el impacto 
a nivel social que va a tener cada proyecto, además 
del estudio de cada necesidad y el timing adecuado. 
Después, las decisiones serán tomadas por las au-
toridades correspondientes, pero se contribuye a la 
discusión más objetiva entre todos los actores”.

MIRAR ALREDEDOR
Pazos aclara que esta es una figura que ya está 
presente en otros países. Así como las agencias de 
infraestructura son entidades que ya existen en luga-
res como Australia, Canadá, Nueva Zelanda, Reino 
Unido y Colombia, también existen antecedentes de 
Consejos de Políticas de Infraestructura en el mundo, 
y específicamente en nuestra región. 

En 2013 se crea el Consejo de Política de Infraestruc-
tura en Chile y en 2021 se funda su par argentino. En 
el caso de Chile, los socios del CPI son las gremiales 
vinculadas al sector de la construcción de ese país, 
así como entidades académicas y empresas. El 
CPI argentino lo integran, por el contrario, distintas 
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asociaciones empresariales vinculadas a sectores 
diversos como la construcción, la banca, el comercio, 
el agro y la industria. 

El norte, sin embargo, es el mismo: generar pro-
puestas adecuadas para el diseño de una verdadera 
política pública de infraestructura.

Si bien aún no se está en la instancia de cómo se 
conformará, en una primera etapa, dice Pazos, 
se incorporarán al CPI uy “cinco o seis cámaras 
empresariales que representen los sectores más 
importantes de la economía del país”. Más adelante, 
se contará con la participación de otras personas u 
organizaciones afines y preocupadas por el desarrollo 
de las infraestructuras.

En el caso de Chile, los expresidentes también forman 
parte de la organización. “Esto porque el expertise 
desarrollado y la visión de estadistas permite dar una 
mirada complementaria y global a la que puede tener el 
sector empresarial”. Actualmente, el presidente del CPI 
chileno es el expresidente Eduardo Frei. 

Jorge Pazos también destaca otra 
fortaleza existente en un CPI: el 
conocimiento profundo que 
posee cada sector so-
bre su propia actividad. 
“Esto no es menor. 
Cada uno de los ac-
tores posee equi-
pos profesiona-
les que conocen 
profundamente 
su sector de 
actividad. Eso 
que parece 
simple, no se 
aprovecha a 
la hora de de-
finir políticas 
de inversión 
en infraestruc-
turas. Son las 
cosas que hay 
que potenciar y 
tratar de llevar ade-
lante”, menciona el 
ingeniero.

VISIÓN SOSTENIBLE
“El CPI se trata de un desafío 
muy interesante que apunta a una vi-
sión mucho más estratégica y sostenible”, 
dice Pazos. Y es que, si bien el lado más visible 
de un Consejo de Política de Infraestructura puede 
llegar a ser el desarrollo de infraestructura ligada a 
las activades económicas, existe todo un aspecto 
vinculado a la infraestructura social que es igual 

“Esta es un área necesaria 
en la cual el país tiene 

una carencia muy grande: 
somos un país que planifica 

poco a mediano y largo 
plazo”. Ing. Jorge Pazos, 

CCU
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de importante. “El objetivo no es 
discutir exclusivamente sobre las 
necesidades de los sectores que 
integran la mesa del CPI”, aclara 
Pazos. “Existe todo un aspecto de 
infraestructura social, donde in-
gresa, por ejemplo, todo lo que es 
salud, saneamiento, agua potable 
y vivienda, que necesariamente 
este Consejo de Política de In-
fraestructura va a tener que discu-
tir porque hace a que el desarrollo 
económico vaya acompasado al 
desarrollo social que sostenga el 
crecimiento del país”.

En esa línea, la sostenibilidad se 
convierte en un lineamiento funda-
mental para el CPI ya que este se 
basa en el equilibrio entre los pila-
res económico, social y ambiental.

SUMAR DE TODOS LADOS
Sin dudas, la relación público-pri-
vada ha ido evolucionando con el 
paso del tiempo. Hoy la coopera-
ción entre ambas partes (así como 
la participación de otros actores 
pertenecientes a la academia, 
multilaterales y la sociedad civil) 
se ha erigido como el camino más 
adecuado para hallar soluciones 
efectivas a distintas problemáticas. 

Los contratos de participación 
público-privada, los think tanks 
y los convenios gremiales con 
instituciones educativas son solo 
algunos ejemplos existentes en la 
industria de la construcción que 
grafican este relacionamiento mul-
tisectorial. El aporte que cada uno 
de estos actores puede ofrecer a 
‘pensar el país’ es, pues, valorable 
y relevante.

En ese contexto, “hace ya mucho 
tiempo que la cámara ha consoli-
dado su rol proactivo para proponer 
acciones en distintas áreas”, explica 
su director ejecutivo. La propuesta 
de crear un Consejo de Política de 
Infraestructura ‒así como impulsar 
que el organigrama del Estado ten-
ga una Agencia de Infraestructura‒ 
responde a este enfoque proactivo 
de análisis y acción. 

“Esta es un área necesaria en la 
cual el país tiene una carencia muy 

Chile y Argentina ya tienen 
sus propios Consejos de 
Política de Infraestructura. 
Dependiendo de sus 
características, los 
miembros son gremiales 
empresariales, así como 
la academia y otras 
agrupaciones e individuos 
afines al desarrollo de 
infraestructura.
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grande: somos un país que planifica poco a mediano 
y largo plazo”, dice Pazos, “y el sector empresarial 
en los últimos 15 o casi 20 años cambió la visión y la 
forma de actuar en la construcción”. Antes era bastante 
común el concepto de la empresa contratista de obra 
pública. Hoy, sin embargo, la realidad marca que el 
sector empresarial de la construcción es uno que desa-
rrolla proyectos en cualquier nivel de la infraestructura 
que precisa un país: desde proyectos de energía, por 
ejemplo, hasta inversiones de vivienda como parte de 
la infraestructura social. 

“Eso cambió; existe otra visión y requiere mucha más 
planificación porque la estrategia a nivel de empresas 
es diferente. No es ‘saber cuánto hay para invertir y 
ver a qué licitaciones me presento’, sino es ‘conocer 
cuáles son las necesidades para ver cuáles son los 
negocios que pueden surgir’. La inversión pública va 
a seguir, la contratación de obra pública por licitación 
va a seguir, pero hay muchos de estos proyectos que 
son realmente encarados como negocios”, detalla el 
director ejecutivo de la CCU. 

Justamente esa experticia y esa visión que cada 
gremial empresarial posee sobre su propio rubro es 
la contribución que se dará a un CPI que piense en el 
Uruguay del futuro. 

Transporte, logística, 
energía, agua, saneamiento, 
salud, educación, vivienda, 

financiamiento, medio 
ambiente, empleo e 

impacto social son algunas 
de las temáticas sobre las 

que trabajará el Consejo de 
Política de Infraestructura 

en Uruguay.
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Tradicionalmente, la construcción 
ha sido un espacio protagonizado 

por hombres. Sin embargo, el tiempo y la 
evolución social han hecho lo suyo y hoy el rol 

de la mujer en la industria es otro. Carolina Rius 
tiene más de veinticinco años de experiencia en el 

sector y ha sido testigo de muchos de estos cambios 
que, a continuación, comenta con Construcción.

Se hace 
camino 

al andar
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GESTIÓN HUMANA

Carolina Rius era todavía una 
adolescente cuando se inscribió 
al curso de Técnico Bachiller 
Ayudante de Arquitecto y/o In-
geniero en la Universidad del 
Trabajo del Uruguay (UTU) y 
poco se imaginaba de todo lo 
que le depararía el futuro. Hoy 
tiene una carrera de más de 
veinticinco años en la construc-
ción y ha enfrentado desafíos de 
todo tipo. Ser mujer en un mundo 
mayoritariamente de hombres no 
ha sido algo fácil, pero el camino 
“valió la pena”, confiesa.

Aunque ahora es jefa de obra y 
uno de sus últimos grandes retos 
ha sido formar parte del equipo 
que trabajó en la construcción 
de la nueva planta de UPM en 
Durazno, fue recién a los 24 
años cuando se desempeñó en 
su primera obra: la construcción 
del entonces Hotel Conrad en 
Punta del Este. 

Tras tres años viviendo en Mal-
donado y ya convertida en madre 
de dos hijas pequeñas, Carolina 
regresó a Montevideo en busca de 
nuevos horizontes profesionales: 

ingresó al equipo de Saceem como 
dibujante en el 2000 y luego, en 
2004 y ya con más experiencia, 
pasaría a formar parte de Ingener, 
empresa a la que aún pertenece. 
“Se estaba empezando a desarro-
llar la pata de obras de la empresa 
Ingener y fui una de las primeras 
en trabajar en eso”, recuerda.

En los años siguientes, Rius 
creció profesionalmente y ocupó 
nuevos roles. Fue así que, en 
2007, tuvo su primera oportu-
nidad como jefa de obra ‒car-
go que por entonces tenía el 
nombre de “encargada”‒ en el 
proyecto de la Torre 3 del World 
Trade Center de Montevideo. 
A esa experiencia le siguió, en 
2008, la de la Torre Free Zone 
en el mismo complejo. Fue en 
ese rol que recientemente formó 
parte del equipo que trabajó en 
la obra de UPM 2, oportunidad 
que define como “un desafío 

Por Elisa Juambeltz 

Ayudante de arquitecto 
e ingeniero, maquetista, 
dibujante técnica y jefa 
de obra son algunos de 

los roles que Carolina Rius 
ha desempeñado durante 
más de veinticinco años 

en el sector.
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súper importante”. Antes ya le 
había tocado participar del pro-
yecto para la planta de celulosa 
de Botnia, en Fray Bentos, pero 
como asistente técnico.

MUNDO DE HOMBRES
Carolina es la única mujer de 
seis hermanos. Según cuenta, 
“se crio entre varones” y piensa 
que, tal vez por eso, ingresar 
a trabajar en un área práctica-
mente monopolizada por los 
hombres le resultó natural: “Me 
sentía como en mi propia casa”, 
recuerda. 

Sin embargo, pasaron más de 
veinticinco años desde que Ca-
rolina desembarcó en el mundo 
de la construcción y hoy, si mira 
hacia atrás, reconoce que hay 
muchas cuestiones sobre las 
que fue cambiando de parecer. 
“Con el paso del tiempo y la 
evolución en temas de género, 
me fui dando cuenta de que hay 
muchas reglas que acepté como 
válidas sin darme cuenta y las 
viví como parte de mi idiosincra-
sia”, reflexiona. 

Carolina cursó la Licenciatura en 
Sociología y eso también le ha 
permitido ver a la industria desde 
otro punto de vista: “Ahora, como 
estudiante de Sociología [le falta 
únicamente la tesis] entiendo 
la complejidad del sector de la 
construcción y veo que es un 

“Lo que he aprendido 
en la construcción, y me 

gusta mucho, es que no se 
puede trabajar solo. Hay 
que trabajar en equipo y 

es fundamental aprender a 
delegar”. Carolina Rius,
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área de trabajo en la que tal vez 
ha costado incorporar lógicas de 
otras áreas de la sociedad”, dice.

Pero ella también destaca que 
siempre se sintió muy cuidada 
por quienes la rodearon en 
sus distintas experiencias de 
trabajo. “A mí me enorgullece 
haber progresado en el mundo 
de la construcción. Estoy feliz 
de haberlo hecho con respeto 
y dignidad”, asegura. Además, 
dice que, con sus compañeros 
siempre tuvieron claro que eran 
un equipo y que todos tenían que 
trabajar juntos, lo que la llena 
de orgullo. 

Y es que para Carolina una de 
las cuestiones más importan-
tes ‒y que más le gustan de 
la industria‒ es que el trabajo 
tiene que hacerse en equipo. 
Cotidianamente, como jefa de 
obra trabaja “codo a codo” con 
el project manager y el capataz. 
“El jefe de obra o la jefa de obra 
se encarga de la ejecución de la 
obra. Nosotros recibimos un pro-
yecto, que fue contratado a nivel 
comercial, que tiene un proceso 
previo de diseño y de elabora-
ción de proyecto ejecutivo y nos 
encargamos de aterrizarlo en un 
plan de trabajo y de ejecutarlo”, 
explica.

Además,  Carol ina coordina 
tareas con las áreas de Salud 

“Las mujeres le hemos dado a la 
construcción una nueva mirada 
sobre las cosas, hemos agregado 
valor al relacionamiento humano 
dentro de las obras, y eso 
es importante. Tenemos que 
seguir fortaleciéndonos en eso”. 
Carolina Rius
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y Seguridad Ocupacional, Recursos Humanos y 
Logística, entre otras. “Lo que he aprendido en 
la construcción, y me gusta mucho, es que no se 
puede trabajar solo. Hay que trabajar en equipo 
y es fundamental aprender a delegar. Entonces, 
armar grupos y pensar cómo hacer para que todos 
puedan trabajar correctamente es un gran desafío 
y es muy importante”, cuenta. 

AGUA DEBAJO DEL PUENTE
La primera vez que Rius sintió que la construcción 
era un ambiente predominantemente masculino 
fue en 2006. Carolina había sido convocada para 
trabajar durante el verano como asistente técnico 
en la obra de la primera planta de UPM y “había 
muy poquitas mujeres”, recuerda. “Ingener tenía 
más de 160 personas trabajando en la obra y las 
únicas mujeres éramos la técnica prevencionista 
y yo. Estábamos las dos juntas en un apartamento 
en Fray Bentos”. Esta experiencia, además de 
enfrentarla a una vivencia distinta, le permitió 
conocer nuevas herramientas y crecer mucho 
profesionalmente.

Pasaron más de diez años hasta que Rius fue 
convocada para formar parte del proyecto para 

En 2006, Carolina Rius 
trabajó en la obra de la 
primera planta de celulosa 
del Uruguay y más de 
quince años después, lo 
haría en la construcción 
de la segunda planta de 
UPM. Ver de cerca cuánto 
y cómo ha cambiado el 
trabajo de la mujer en la 
industria la sorprendió. 
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UPM 2, en Durazno, como jefa de obra, y eso le 
permitió tomar dimensión del paso del tiempo y 
sus consecuencias: “Cambió todo muchísimo. Esta 
obra y la experiencia de trabajar cerca de otras 
mujeres me enseñó mucho”, dice. En Paso de los 
Toros vivió con otras cuatro mujeres, de entre 25 
y 32 años, y la convivencia fue enriquecedora: 
“Ver a las nuevas generaciones y observar cómo 
se desempeñan y cómo se relacionan me sirvió 
mucho”, asegura. 

Durante ese tiempo, Carolina recuerda que fueron 
muchas las charlas en las que ella les contó a sus 
compañeras su experiencia en el mundo de la 
construcción: “Yo les explicaba que hay muchas 
cosas que hoy son naturales y que antes eran 
impensables. Hoy ellas pueden estar paradas 
desde otro lugar y cuestionar otras cosas”, dice. 
“Ver cómo se desarrollan ellas es ver la evolución 
de la sociedad”, agrega. 

“La inclusión de la mujer en el rol del operario 
también ha cambiado mucho. Hay una apertura 
diferente. El relacionamiento humano evolucionó”, 

“La condición de ser mujer 
era una dificultad para la obra 
porque había que hacer baños 
y vestuarios para mujeres. Hoy, 
ese planteo es impensable. Las 
obras tienen que tener baños y 

vestuarios para todos. Eso no se 
discute”. Carolina Rius
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explica Carolina. A modo de ejemplo, ella asegura 
que hoy es muy poco probable que alguien dude 
de una explicación técnica por una cuestión de 
género, mientras que en el pasado le tocó muchas 
veces “remar” para ganarse la confianza por sus 
conocimientos técnicos. 

A pesar de que para Carolina Rius siguen existien-
do algunos “techos de cristal” que derribar para 
las mujeres que se dedican a la construcción, 
antes las diferencias eran mucho más visibles: “La 
condición de ser mujer era una dificultad para la 
obra porque había que hacer baños y vestuarios 
para mujeres. Hoy, ese planteo es impensable. Las 
obras tienen que tener baños y vestuarios para 
todos. Eso no se discute. Se nota que dejaron de 
ser problemas cosas que antes lo eran”, indica. 

MIRAR HACIA ADELANTE
Ante la pregunta de “qué le diría a una mujer que 
se está iniciando en el mundo de la construcción”, 
Carolina asegura que, aunque todavía hay aspectos 
por mejorar, está convencida de que es posible 
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A pesar de que para Rius 
siguen existiendo algunos 
“techos de cristal” que 
derribar para las mujeres 
que se dedican a la 
construcción, antes las 
diferencias eran mucho 
más visibles.
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desarrollarse y crecer en la industria siendo mujer 
porque hay espacio para aportar y mucho por hacer. 

“Las mujeres le hemos dado a la construcción una 
nueva mirada sobre las cosas, hemos agregado 
valor al relacionamiento humano dentro de las 
obras, y eso es importante. Tenemos que seguir 
fortaleciéndonos en eso”, explica. Además, Ca-
rolina asegura que “como mujeres tenemos que 
estar contentas de formar parte de una industria 
que tiene mucho para mejorar, pero en la que hay 
lugar y se puede dialogar e incluir”. 

Si pone la vista en los años que vienen, Carolina 
Rius se imagina para el sector de la construcción 
lo mismo que para la sociedad: “El género no 
debería ser un problema en ninguna relación hu-
mana. Debería ser indiferente cuántas mujeres y 
hombres hay en una obra porque todos podemos 
hacer los mismos trabajos”, dice, y confía en que 
la realidad va a ser cada vez mejor. “Me imagino 
que caminamos hacia ese mundo y creo que es 
posible desmitificar que hay roles y espacios para 
mujeres o para hombres”, concluye. 

“Como mujeres tenemos que 
estar contentas de formar 
parte de una industria que 
tiene mucho para mejorar, 
pero en la que hay lugar y 

se puede dialogar e incluir”. 
Carolina Rius
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Gestionar sueños 

Para la primera intendenta de San José no se trata de 
administrar los dineros públicos sino los sueños de la población. 
Ana María Bentaberri, quien prefiere la gestión a la actividad 
estrictamente política, comparte lo trabajado hasta ahora y 
afirma que dejará un departamento mejor. 

Por Carla Rizzotto
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Al principio le costó tomar la decisión 
porque le gusta mucho la gestión en 
sí misma pero no tanto la actividad 
política partidaria. Sin embargo, el 
respaldo del equipo con el que tra-
baja en la Intendencia de San José 
desde hace 23 años (primero como 
auditora interna y luego como secre-
taria general) fue clave para aceptar 
el desafío de ocupar el máximo cargo 
municipal y convertirse en la primera 
intendenta de ese departamento. 

“Partiendo de la base de que hom-
bres y mujeres no somos iguales, 
más allá de que aspiremos a vivir 
en igualdad, el rol lo desarrollamos 
de manera diferente. El hecho de 
ser la primera mujer marca un antes 

y un después en el departamento, 
y en lo personal lo siento como una 
responsabilidad extra en cuanto a la 
representación de las maragatas”, 
expresa Bentaberri, quien se em-
peña en ser “prolija y respetuosa a 
la hora de gestionar los sueños de 
la gente”.

–¿Los gobernantes a veces se 
olvidan de la gente?
–No soy quién para hablar de los 
demás y lo voy a hacer en primera 
persona: a mí me pasa a veces en lo 
cotidiano que me olvido de que debo 
tener la mirada puesta en la gente 
y no lo que yo entiendo que sea lo 
mejor, sino lo que la gente necesita 
y a lo que aspira. No confundir mis 
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San José se prepara 
para inaugurar una 

importante intervención 
en la avenida Luis Alberto 

de Herrera y la plaza 4 
de Octubre, en la capital 
del departamento, que 

significó una inversión de 
8 millones de dólares. 

Intervención en avenida Herrera y plaza 4 de Octubre en San José de Mayo.
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propósitos con los de los demás, que 
son los que yo tengo que gestionar y 
tratar de cumplir.

–¿Cómo encontró a San José 
cuando asumió?
–San José es un departamento pu-
jante, con oportunidades, por lo que 
siempre tenemos que estar abriendo 
nuevas puertas, pero estaba bien. En 
la parte financiera había que hacer 
un ajuste en los números. José Luis 
Falero, exintendente y actual ministro 
de Transporte y Obras Públicas, ha-
bía hecho una gran apuesta a las in-
versiones departamentales, y tal vez 
eso nos generó algún desfasaje, que 
reencauzamos y hoy podemos decir 
que las finanzas están saneadas. 

–¿Qué obras heredó del período 
anterior?
–Una muy importante es la inter-
vención en la avenida Luis Alberto 
de Herrera y la plaza 4 de Octubre, 
de San José de Mayo, que incluye 
remodelación de veredas, alumbra-
do público y carpeta asfáltica. En la 
plaza se hizo una reconstrucción, 
con instalación de una nueva fuente 
y mobiliario urbano más moderno. 
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POR LOS CAMINOS RURALES

Porque no todo empieza y termina 
en la capital del departamento, en 
la zona rural se están encarando 

obras de caminería: la bituminización 
del camino Picardo, que concentra 

a productores frutilleros; la 
pavimentación del camino Fernández 
Crespo, en el ingreso a la colonia que 
lleva ese mismo nombre; la carretera 
que va desde Raigón hasta la Ruta 45 
en la zona de Tranqueras Coloradas. 
Además, el mantenimiento de todas 
las vías de tránsito, que suman unos 
1.800 kilómetros de caminería rural. 
Para afrontar parte de los trabajos, 

la intendencia asumió un fideicomiso 
de 6 millones de dólares con el fin de 
renovar la maquinaria vial. “Lo vamos 

a pagar todo en este período, sin dejar 
deudas”, aclara Ana María Bentaberri.

Herrera es una de las principales avenidas, y entendía-
mos que dividía la ciudad, por eso quisimos implementar 
una obra que la uniese. El proyecto, de 8 millones de 
dólares, se presentó en el período anterior, se ejecutó 
en este y ya está casi finalizado. También está en obra la 
reconstrucción de la avenida Dardo Barceló, que termina 
en la Ruta 3 frente al parque Rodó, el principal paseo 
público de la capital maragata. 

–¿Y los proyectos lanzados en este periodo? 
–La parquización del arroyo Mallada, que atraviesa San 
José de Mayo. En períodos anteriores se parquizó una 
parte y ahora estamos dándole continuidad, creando una 
nueva zona de esparcimiento para la ciudad, con una 
inversión de 2 millones de dólares a través del Fondo 
de Desarrollo del Interior (FDI). También con el FDI se 
conformó una doble vía con tratamiento bituminoso, 
alumbrado y espacios verdes en la entrada de la localidad 
Puntas de Valdez. En total, se hicieron obras de bitumen 
en los cuatro municipios: Ciudad del Plata, Libertad, 
Rodríguez y Ecilda Paullier. En Ciudad del Plata, bajo el 
Programa de Desarrollo y Gestión Subnacional (PDGS 
2), vamos a construir un centro cívico de 3,5 millones 
de dólares. Es una ciudad que se ha potenciado en los 
últimos años, con una población casi igual a la de la 
capital, y no tenía un espacio público que convocara a 
los distintos actores de la sociedad. 

–Todo lo detallado se ejecutará con financiamien-
to público, ¿y las inversiones privadas?
–San José siempre fue visto con buenos ojos por su 

Obras en Plaza de Villa Ituzaingó.
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locación: estamos a menos de una hora del Puerto de 
Montevideo, a una del Puerto de Colonia, y los privados 
ponen los ojos sobre la Ruta 1. Si bien tuvimos problemas 
con algunas empresas, como una automotriz china que 
cerró no hace mucho, trabajamos continuamente para 
impulsar nuevos proyectos. Además, con los empresarios 
del departamento mantenemos una mesa de trabajo para 
coordinar propuestas, y existe un decreto que otorga 
beneficios a quienes tienen interés en desarrollar proyec-
tos. En concreto, tuvimos una reunión con una empresa 
agropecuaria que estaría llegando con una inversión y 
recibimos la visita de integrantes de la Asociación de 
Parques Industriales Argentinos (APIA), interesados en 
instalar un parque industrial en la zona franca de San 
José. Pero no solemos dar a conocer las inversiones 
hasta que no se concretan. 

–¿Prefiere la cautela? 
–Es mi manera de ser, no me gusta el micrófono ni las 
fotos. Prefiero trabajar con perfil bajo y tener resultados. 

–¿Qué resultados tiene hasta el momento?
–Venimos bien, todavía nos queda un año y poco de 
gestión. Hay obras que aún no hemos encarado, y así 
como lo hablé en la campaña política, sé que las tengo 
que cumplir. Tal vez pueda no dar el tiempo, porque hay 
procesos en la actividad pública que son largos, pero 
la estrategia está en fijar los objetivos en base a lo que 
se puede lograr. Hay procesos dentro de la intendencia 
que también debemos seguir profundizando, pero creo 
que venimos bien. 

–¿Cómo dejará San José?
–Mejor de lo que lo encontramos y no tan lindo como 
puede estar. San José tiene mucho para dar y para 
desarrollarse.  

Ana María Bentaberri, intendenta de San José.

“Con los empresarios del departamento 
mantenemos una mesa de trabajo 

para coordinar propuestas, y existe un 
decreto que otorga beneficios a quienes 
tienen interés en desarrollar proyectos”. 
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Por Carla Rizzotto
Fotografía: Mauricio Zina

Con 35 años, Victoria Carozo es gerenta general de Ynel, 
licenciada en Economía e integrante de la Comisión 
Distribución Eléctrica de la Cámara de la Construcción 
del Uruguay. Mamá de dos niñas, elige coparentar, 
reflexiona sobre la autoexigencia de la mujer de cumplir 
con lo que se espera de ella, y trata de abrirse camino 
lejos del qué dirán.

Entre el ser y el deber ser 
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Cada tanto mira hacia atrás y se recuerda a sí 
misma: “Pensar que los fierros se guardaban 
debajo de mi cama”. Victoria Carozo nació nueve 
meses antes de la apertura de Ynel, fundada por 
sus padres Alejandro y Silvana el 19 de abril de 
1989. “Mi papá era ingeniero eléctrico y mi mamá 
auxiliar contable. Vendieron la casa en el complejo 
habitacional donde vivían, la moto Yamaha 50 y 
compraron una casita chiquita sobre la calle Le-
guizamón, que tenía dos cuartos: en uno dormían 
ellos; y en el otro, mi hermano, la empresa y yo”. 

Desde que tiene memoria ha acompañado a su 
mamá a hacer trámites al BPS o a la DGI, y a su 
papá a UTE o a las obras en ejecución. De chica 
jugaba a dirigir la empresa, “les robaba algunas 
facturas, lapiceras y gestionaba la oficina. Quería 
ser empresaria”, confiesa entre risas. Por eso 
cuando admira el recientemente comprado camión 
tractor con una grúa con capacidad de treinta tone-
ladas o hace un repaso de la cantidad de personas 
que trabajan actualmente para la compañía, le 
cuesta creer lo que ha crecido.

“Mis padres son un ejemplo de lucha y resiliencia. 
Como todo en la vida, cuando hacés algo distinto 

“Mis padres son un ejemplo de 
lucha y resiliencia. Como todo 
en la vida, cuando hacés algo 
distinto la gente no te apoya, 
pero ellos fueron disruptivos y 
les fue bien”.

72
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la gente no te apoya, pero ellos 
fueron disruptivos y les fue bien”, 
expresa. Para la mayor de tres 
hermanos, Ynel ‒el nombre 
original era con i latina, de ins-
talaciones eléctricas, pero ya 
estaba registrado‒ siempre fue 
más que la fuente de ingreso de 
su familia. En el fondo, sabía 
que su destino estaba ligado a 
la compañía experta en obras de 
ingeniería eléctrica como distri-
bución y mantenimiento de la red 
eléctrica, electrificación rural, 
alumbrado, diseño y montaje 
de estaciones y subestaciones, 
entre otras. 

Por eso siempre formó parte de 
su binomio: la escuela y la em-
presa, el liceo y la empresa, la 
universidad y la empresa. En la 
elección de la carrera profesio-
nal, también tuvo su peso. “¿Por 
qué no estudiás Economía?”, 
sugirió su papá. “Me puse a 
investigar y era justo lo que me 
gustaba: matemática fuerte, 
lógica; y a la vez me brindaba 
herramientas para gerenciar 
una empresa. No quería ser 
contadora, ni tampoco ingeniera; 
esta carrera era más amplia y 
versátil”, detalla quien tomó el 
título universitario con seriedad, 
pero nunca como una prioridad.

“Las cosas no son 
negativas o positivas, 
quien dice que llegó lejos 
sin fracasos, qué suerte 
tiene. Todos aprendemos 
de los errores y seguimos 
avanzando”.

73
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A esa altura ya tenía su cuota de 
responsabilidad en la compañía, 
como la liquidación de sueldos o 
la firma de cheques bancarios, 
y viajaba seguido al interior 
del país ‒principalmente a los 
departamentos de Tacuarembó 
y Rivera‒, donde se concentra 
la mayor parte de las obras de 
la empresa. Por lo tanto, termi-
naba dedicándole más horas al 
trabajo que al estudio; de hecho, 
se recibió apenas cumplidos los 
30, cuando su primera hija tenía 
un año y medio. 

MOMENTO DE QUIEBRE
Hasta el 2014 la duda se man-
tuvo latente: “¿Debería hacer 

una experiencia en otra com-
pañía y luego volver?”, se 

preguntaba internamente. 
Pero ese año encontró 
la respuesta. El 2014 
marcó un antes y un 
después en la historia 
de Ynel y en la vida 
de los Carozo. “A mi 
mamá le diagnostica-
ron cáncer de mama 
y por decisión familiar 
no trabajó más”, re-
lata Victoria, quien a 
partir de ese momento 

se hizo cargo de toda el 
área administrativa. 

Esto se sumó a una crisis 
económica que obligó a 

tomar serias determinaciones 
en vías de la supervivencia 

empresarial. “Fue un año difícil 
económica y emocionalmente. 
Nada me asusta después del 
2014”, afirma. Pero lo que no te 
mata te hace más fuerte, suele 
decirse; y retrata tal cual lo su-
cedido con Ynel. A partir de ese 
año, la curva solo apuntó al alza, 
y la compañía aumentó siete 
veces su valor. “Las cosas no 
son negativas o positivas, quien 
dice que llegó lejos sin fracasos, 
qué suerte tiene. Todos aprende-
mos de los errores y seguimos 
avanzando”.

La intención de salida de su 
padre, que desde hace al menos 
cuatro años busca quedarse en 

“La autoexigencia de las 
mujeres de cumplir con el 
deber ser es todo un tema. 
Hay mucho por trabajar 
todavía respecto al acto 
de coparentar”. 
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la firma solo como ingeniero responsable, terminó 
por convertirla en la referente. “Si bien la que de-
cide ahora soy yo, mantengo determinados linea-
mientos de trabajo de mi padre que no pretendo ni 
quiero modificar”, señala para luego aclarar que 
en la empresa son Alejandro y Victoria, no padre 
e hija, y así será hasta el día del retiro. 
 
Con el Excel como caballito de batalla, Victoria 
o La loca de las planillas ‒como se autodefine‒ 
aportó orden y automatización a los procesos 
tales como los avances de obra o la gestión de 
contratos. Eso sin mencionar su perseverancia 
para obtener las cuatro certificaciones ISO que 
posee Ynel: gestión de calidad, gestión de seguri-
dad y salud en el trabajo, gestión medioambiental 
y gestión de seguridad vial. 

Cuanto más le retrucan una idea, mayor es su 
tenacidad. Por eso, pese a algunas voces en 
contra, se sentó a estudiar las normas durante 
semanas y semanas, y finalmente lo logró. “Estaba 
embarazada de nueve meses cuando hicimos la 
primera certificación”, acota. Victoria, mamá de 
Valentina (5 años) y Marcella (2 años), vincula los 
momentos importantes de su carrera laboral con 
la maternidad. Es que sus hijas crecen al tiem-

Desde que tiene memoria, 
Victoria acompañaba a 

su mamá a hacer trámites 
al BPS o a la DGI, y a su 

papá a UTE o a las obras 
en ejecución. Ya de chica 

jugaba a dirigir la empresa 
que fundaron sus padres 

en 1989.

Parte del equipo con el nuevo obrador de la empresa en Tacuarembó, agosto de 2020.
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po que progresa su desarrollo 
profesional, y resulta imposible 
hacer una división absoluta de 
ambos roles. 

“La autoexigencia de las mujeres 
de cumplir con el deber ser es 
todo un tema. Hay mucho por 
trabajar todavía respecto al acto 
de coparentar. Con mi primera 
hija fue muy difícil, porque hasta 
los cuatro meses me dio miedo 
dejarla con una niñera. Después 
empecé a soltar, pero llegué a un 
estrés importante. Entonces con 
Diego [con quien está casada 
desde el 14 de marzo de 2015 y 
de novia “desde el inicio de los 
tiempos”] tomamos una decisión 
y él dejó de trabajar en horario 
de oficina porque de lo contrario 
no íbamos a poder”, rememora.

Los comentarios prejuiciosos 
vinieron de inmediato. “¿No te 
molesta que Diego esté en casa 

EL FUTURO DE LA CONSTRUCCIÓN

“Obviamente la tecnología avanza 
a pasos agigantados, pero los 

trabajos se transforman y el futuro 
va a estar en la capacidad de 

las personas de adaptarse a los 
cambios y aprender cosas nuevas. 
Por eso se vuelve clave el centro 

de capacitaciones que abrimos con 
el apoyo de otras dos empresas 
del rubro, como Río Golf y Mario 
Juiz, donde se dictan distintos 

cursos prácticos de empalmador, 
de trabajos de contención, entre 

otros. Hay mucha oferta, pero 
poca gente capacitada. En la 

parte administrativa sí se están 
automatizando muchos procesos 
y la tecnología ayuda a volverlos 

más sencillos y ágiles, para 
poder pasar a otra cosa”, expresa 

Victoria Carozo. 
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Selfie de Victoria compartiendo una jornada laboral junto a sus hijas.
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y vos trabajando?”, llegaron a decirle. “¿Si yo fuera 
hombre estarías haciendo la misma pregunta?”, 
contestó ella. “No se trata de uno u otro, sino de 
un equipo. En este caso somos los dos, Diego y 
yo, armando la planilla de Excel juntos”. 

Y aunque cada vez hay más, todavía son mino-
ría las mujeres que toman la determinación de 
coparentar, “quizás porque tiene que importarte 
poco la mirada ajena, o en caso de importarte hay 
que llevarlo en silencio”, reflexiona. Igual, como 
la vida va y viene, “capaz hoy es así y mañana, 
no”. En este sentido, y con el diario del lunes en 
la mano, este año se ha propuesto optimizar el 
tiempo al máximo para estar más presente física 
y mentalmente con las niñas. “Están creciendo y 
no me lo quiero perder”, asegura.

TERCER TIEMPO
En esto del deber ser, tampoco hay lugar para un 
tercer tiempo. “¿Cuántas mujeres salen de trabajar 
y se juntan en un bar con otras mujeres a charlar 
de negocios?”, se cuestiona. “La mujer sale de 
trabajar y se va a estudiar o a su casa. General-
mente los networking femeninos son en horario 
de oficina o a las cinco de la tarde”, argumenta. 
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Sin intención de criticarlas, ya que entiende que la 
decisión no es para todas, ella vota por un tercer 
tiempo femenino a ojos cerrados.
 
Carozo también participa en una asociación 
mundial de coaching ejecutivo y asesoramiento 
entre líderes empresariales, con sede en Uru-
guay, llamada Vistage. “Me parece importante 
nutrirme de otras personas y a su vez brindarles 
lo que yo tengo para dar; compartir experiencias, 
vivencias, retroalimentarse con otros para crecer 
todos”, explica quien también integra la Comisión 
Distribución Eléctrica de la Cámara de la Cons-
trucción del Uruguay (CCU). En ambos grupos, 
si bien cada cual tiene su razón de ser, Victoria 
busca algo similar: la diversidad. Diversidad de 
género, de edad y de pensamiento. “Podemos 
tener diferencias, pero lo importante es acordar 
ir por el mismo camino”, sostiene.

Las reuniones en la CCU, donde se siente cómoda 
y satisfecha con los aportes realizados hasta el 
momento, le sirven también para afrontar situa-
ciones puntuales de la práctica empresarial, como 
la aplicación de una nueva normativa salarial, por 
ejemplo. “Antes no tenía a quién consultarle, y en 

Con Victoria como 
principal impulsora, la 
empresa trabajó para 
obtener sus cuatro 
certificaciones ISO. 
“Estaba embarazada de 
nueve meses cuando 
hicimos la primera 
certificación”, comenta.
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la cámara hay gente con trayectoria que me orienta 
y ayuda en este tipo de cosas”, celebra quien se 
manifiesta abierta a la posibilidad de integrar algún 
día el directorio de la gremial, aunque hoy no sea 
un objetivo concreto.

A veces siente los 35 años como si fueran 50. 
Es que tiene todos los ‘check’, suelta con una 
carcajada y sin ninguna cuota de soberbia. “Estoy 
recibida, soy madre, tengo dos hijas, soy gerente 
de una empresa, tengo una casa afuera. Para mi 
edad, siento que he hecho muchas cosas. Sin 
embargo, no dejo de tener 35 y me queda mucho 
por aprender”.
 
‒¿Cómo imaginás el futuro de Ynel? 
‒Apuesto a que siga para adelante. Se nos vienen 
licitaciones grandes y siempre es un desafío cum-
plirlas. ¿Si quiero que sea enorme? La verdad no 
pienso mucho en eso, me importan otras cosas. 
Estoy en un año de replanteos, quiero crecer como 
líder y también darle lugar a otros para que puedan 
desarrollarse. A veces miro para atrás y me doy 
cuenta de lo que hemos crecido. Pensar que los 
fierros se guardaban debajo de mi cama. 

Carozo forma parte de la Comisión 
Distribución Eléctrica de la Cámara 

de la Construcción y de una 
asociación internacional de coaching 

ejecutivo. Si bien cada cual tiene 
su razón de ser, Victoria busca algo 
similar: la diversidad. Diversidad de 
género, de edad y de pensamiento. 

“Podemos tener diferencias, pero 
lo importante es acordar ir por el 

mismo camino”, sostiene.
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La industria de la construcción, 
a nivel tanto nacional como 
global, ha enfrentado histórica-
mente desafíos sustanciales en 
términos de retrasos, demoras 
y ampliaciones de alcance en 
los proyectos. Estas dificultades 
han generado la percepción de 
la construcción como una ac-
tividad imprevisible, afectando 
directamente los costos finales 
asociados a los proyectos.

La Universidad de Montevideo 
ha estado comprometida de 
manera continua en abordar 
estos desafíos. Investigaciones 
previas han identi f icado los 

problemas de control y gestión 
de cronogramas, así como los 
desafíos en la gestión financie-
ra, como las principales causas 
de los retrasos en obras. Estos 
hallazgos, validados a nivel na-
cional e internacional, marcan 
un hito en la comprensión de 
los factores críticos que afectan 
a la industria de la construcción.

En un nuevo estudio, buscando 
ampliar la comprensión de la 
problemática en nuestro país, 
se ha dado un paso adelante 
al integrar innovaciones tec-
nológicas, específicamente la 
inteligencia artificial (IA), para 

Implementación de la 
inteligencia artificial para 
abordar los persistentes 
desafíos de retrasos en 
proyectos de construcción

Se ha desarrollado un modelo basado en inteligencia artificial que 
busca mejorar la planificación y control de proyectos de construcción, 
reduciendo así las demoras en los tiempos de entrega. Este representa 
un hito significativo en la mejora de la eficiencia de la industria.

Por PhD. Natalia Rudeli, Facultad de Ingeniería, 
Universidad de Montevideo
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Se desarrolló un avanzado 
modelo de redes neuronales 
feedforward para la predicción 
y control del comportamiento 
de proyectos de construcción, 
basado en datos reales de 
obras de pequeña y mediana 
envergadura en Uruguay.

mejorar la planificación y control de proyectos 
de construcción. El objetivo central es reducir las 
demoras en los tiempos de entrega, un desafío 
que impacta directamente en la eficiencia y los 
costos de la industria.

Se ha desarrollado un avanzado modelo de re-
des neuronales feedforward para la predicción 
y control del comportamiento de proyectos de 
construcción, basado en datos reales de obras 
de pequeña y mediana envergadura en Uruguay. 
Este modelo utiliza aprendizaje autónomo para 
analizar patrones y comportamientos en grandes 
conjuntos de datos, logrando resultados notables 
con un error porcentual absoluto promedio del 
2.94%. La elección de la arquitectura de redes 
neuronales feedforward se sustentó en su ca-
pacidad para modelar relaciones complejas en 
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conjuntos de datos secuenciales, siendo crucial 
para la predicción de patrones temporales en el 
avance de proyectos de construcción.

La implementación de este modelo incluye la 
utilización de datos reales de obras en Uruguay, 
abordando la variabilidad en la duración de los 
proyectos. La normalización de los datos se llevó 
a cabo para garantizar la comparabilidad entre 
las variables, facilitando así la convergencia de 
la función de pérdida durante el entrenamiento 
del modelo. La arquitectura de la red neuronal 
feedforward se definió considerando el tamaño 
del conjunto de datos y se ajustó para equilibrar 
la complejidad computacional con la eficiencia 
del cálculo. Se seleccionó el optimizador Adam 
en la fase de compilación del modelo, dada su 
eficiencia, adaptabilidad a conjuntos de datos 
grandes y capacidad para abordar problemas no 
lineales. Durante el diseño de la red, se exploraron 
distintas configuraciones de parámetros, como 
el número de epochs, coeficiente de aprendizaje 
y discretización de los valores de tiempo, con el 
objetivo de optimizar la convergencia del modelo 
y su capacidad de generalización. 

El modelo resultante demostró una capacidad 
notable para la predicción del avance contractual 
en obras de construcción. Además, se implementó 
una interfaz de usuario que permite a los gestores 
ingresar datos relevantes y obtener predicciones 
precisas del progreso de la obra en etapas futuras. 
Esta interfaz se posiciona como una herramienta 
valiosa para la toma de decisiones y la mitigación 
de posibles retrasos en proyectos de construcción.

El desarrollo del modelo basado en inteligencia 
artificial para la predicción y control de proyectos 
de construcción representa un hito significativo 
en la mejora de la eficiencia de la industria. Sus 
beneficios son destacados, desde la capacidad 
de prever con precisión el avance futuro de los 
cronogramas hasta la adaptabilidad a proyectos 
desconocidos, proporcionando a los gestores una 
herramienta poderosa para la toma de decisio-
nes informadas. La aplicabilidad de este modelo 
trasciende las fronteras de Uruguay, ya que su 
estructura modular permite su reproducción y 
adaptación a diferentes entornos y escenarios de 
construcción. 

Además, su interfaz de usuario intuitiva facilita la 
integración de esta tecnología innovadora en la 
gestión cotidiana de proyectos de construcción. 
La capacidad del modelo para ser alimentado con 
nuevos datos ofrece un camino hacia la mejora 
continua, permitiendo una evolución constante 
y la adaptación a los cambiantes desafíos que 
presenta la industria de la construcción. 

El modelo utiliza aprendizaje 
autónomo para analizar 
patrones y comportamientos 
en grandes conjuntos de datos, 
logrando resultados notables 
con un error porcentual 
absoluto promedio del 2.94%.



MÁS ALTO 
Trabajemos cada vez más juntos 
para alcanzar nuevos objetivos, 

para construir mejores realidades. 

Felices fiestas
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CIEMSA tiene sus orígenes en el año 1980. Desde ahí, 
ha mantenido siempre un estrecho vínculo con el sector 
agroindustrial. 

A partir de ahí, fue diversificando sus áreas de actuación, 
pero manteniendo siempre un estilo de empresa espe-
cializada en proyectos de ingeniería compleja. 

Su perfil innovador la llevó paulatinamente a ir desarro-
llando mercados relacionados, pero bien diferenciados, 
algunos inclusive con barreras de entrada muy altas. 

Tal es el caso de la infraestructura vial, más específica-
mente en el rubro puentes. Desde el año 2008, en que 
ejecutó las primeras obras de ha mantenido una presen-
cia permanente en el rubro en forma exitosa. 

También está el caso del explosivo rubro de la fibra óptica 
en Uruguay, en el que CIEMSA dio sus primeros pasos 
por el año 2014 y desde ahí se ha vuelto unos de los pro-
veedores principales de servicios para ANTEL en el rubro. 
Sin embargo, existe un rubro en el cual -por decisión 
propia- CIEMSA no participó sino hasta hace pocos años. 
Este es el rubro de la arquitectura residencial suntuosa, 
más específicamente edificios de vivienda en altura. 

Si bien CIEMSA ya había ejecutado obras de la denomi-
nada categoría Arquitectura Compleja, el sector residen-
cial de edificios en altura había quedado siempre fuera de 
sus objetivos estratégicos. Las especificidades del rubro, 
la fuerte competencia con empresas muy desarrolladas 
y los estrechos márgenes, eran los principales motivos. 

Pero de a poco, en los últimos años, eso fue cambiando. 
Con la confianza de haber ejecutado proyectos exitosos 
como el Datacenter de ANTEL, el edificio Business 
School para la Universidad Católica o la sede para el 
Poder Judicial, CIEMSA decidió hace unos años dar 
ese paso adicional y probar suerte en el rubro edificios 
residenciales, y desde entonces, ha sido uno de los 
sectores de mayor crecimiento. 

CIEMSA cuenta ya con ocho edificios ejecutados o en 
ejecución que superan los 33.000 m2 para distintos clien-
tes y desarrolladores y una cartera de potenciales proyec-
tos que hacen pensar en un futuro más que auspicioso. 

Los edificios ejecutados o en ejecución son: para el Mi-
nisterio de Vivienda y Ordenamiento Territorial (MVOT) 
en Tacuarembó con 2.617 m2 y 27 unidades; Edificios 
Pavillion, Ávalon, Quorum y Vitruim por 18.122 m2 en total, 
271 unidades; Edificio Terrazas del Salvador en Dolores 
con 2.676 m2, 36 unidades; Edificio Portal Carmelo en 
Carmelo con 3.711 m2, 51 unidades; y Edificio Borneo 
en Canelones con 6.509 m2, 48 unidades. 

Con este panorama por delante y un equipo técnico 
de profesionales que no para de crecer y superarse, 
apoyados en un estricto sistema de gestión y control de 
calidad, que entre otras cosas le ha valido el reciente-
mente otorgado Premio Nacional de Calidad del INA-
CAL, basándose siempre en sus valores de excelencia, 
innovación y compromiso, vale la pena preguntarse, ¿es 
CIEMSA la mejor opción para una obra de arquitectura?... 
Por supuesto. 

www.ciemsa.com.uy | +598 2902 0675 |  Soriano 1180

¿Arquitectura?... 
Por supuesto

En el pujante sector de la construcción en Uruguay, CIEMSA ha emergido en los últimos años como 
uno de los jugadores claves. Si bien es ampliamente conocida por su trayectoria y liderazgo en 
proyectos de gran porte, principalmente asociados a infraestructura e industria, en los últimos años 
ha logrado posicionarse con destacada presencia en el sector de arquitectura residencial. 
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Con el objetivo de ofrecer nuevas oportunidades, 
Ingener apuesta a la inserción laboral de personas 
egresadas del sistema penitenciario a través de 
un convenio con el Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), firmado en 2022 y con continuamos forta-
leciendo. 

Es así que la compañía forma parte de Red de 
Oportunidades, un programa gubernamental que 
involucra al sector privado para brindar trabajo a 
personas que recuperan su libertad, a través de la 
Dirección Nacional de Apoyo al Liberado (Dinali).

De esta forma, ya son varias las personas libe-
radas que se han sumado a Ingener, destacan-
do su crecimiento personal y la adquisición de 
herramientas para una segunda oportunidad en 
sus vidas. 

Ampliando las posibilidades para que más personas 
liberadas tengan su oportunidad de inserción laboral, la 
compañía también trabaja en conjunto con otras orga-
nizaciones: Nuestros Hijos Nos Esperan, Centro Que-
bracho y Derribando Estigmas. Todos estos organismos 
tienen convenios con la Dinali, lo cual facilitó el vínculo. 

A su vez, Ingener apoya al programa Halcones, un 
equipo de rugby integrado por jóvenes de la Colonia 
Berro, que transmite los valores del deporte promovien-
do la reinserción social de los jóvenes. El apoyo de la 
empresa apuesta a las futuras oportunidades laborales. 

Dentro de los valores fundamentales de Ingener es 
el respeto a la dignidad de las personas, valorando 
a todos los colaboradores como personas únicas e 
irrepetibles. Por eso, la compañía apuesta a estas 
acciones que impulsan el futuro de las personas. 

Av. Millán 3221. Montevideo, Uruguay | Tel: 2208 4647 | contacto@ingener.com | www.ingener.com

A través de diferentes acciones, la empresa experta en servicios 
de ingeniería, construcción, puesta en servicio, y operación y 
mantenimiento, reafirma su compromiso con el desarrollo de las 
personas e impulsa su futuro. 

Ingener ofrece nuevas oportunidades 
a egresados del sistema penitenciario
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Luego del siniestro comenzó la “hazaña”, como suele 
denominarlo el equipo de Stiler, empresa líder del 
Grupo Avax, a este ambicioso proyecto. 

El plan de reconstrucción de los 44.000 metros cua-
drados de Punta Shopping significó un gran desafío 
desde todo punto de vista para la constructora, que 
desde el primer momento primó el cuidado y seguri-
dad de todo el equipo, la cercanía y el diálogo con el 
cliente y la flexibilidad ante los cambios que pudieran 
surgir en el avance de la obra. 

“El proyecto Punta Shopping es un excelente ejemplo 
de cómo nuestros valores condujeron todo el proceso: 
la sensibilidad de nuestra gente ante una situación 
dramática enseguida del incendio, y la obsesión de 
la empresa por los aspectos de seguridad”, aseguró 
Marcos Taranto, presidente de Stiler.

EL PROCESO DESDE ADENTRO
La pericia técnica determinada por Bomberos dictami-
nó que el 60% de la edificación debía ser demolida. 
La obra se desarrolló en varias etapas de las que 
estuvieron a cargo unas 400 personas. 

“Hubo que prácticamente reconstruir todo el sho-
pping. En la etapa inicial se hizo una limpieza del 
derrumbe, luego se cambiaron todas las instalaciones 

eléctricas, industriales e hidráulicas, sanitaria, pisos, 
iluminación, etc, no hay una sola instalación que no 
haya sido renovada. Y se modificaron algunos espa-
cios como por ejemplo la plaza de comidas y el cine. 
Siempre respetando el diseño original y la curvatura 
característica del Arq. Carlos Ott ”, señaló Taranto. 

El empresario contó que se desarrollaron tres so-
luciones estructurales que permitieron trabajar en 
paralelo en todo el proceso: “Por un lado, se trabajó 
en hormigón tradicional en algunos sectores. Por 
otro lado, se trabajó por estructuras metálicas y en 
paralelo se iban diseñando y trayendo materiales 
importados”. Estos sistemas constructivos permitieron 
ahorrar tiempo y recursos al cliente logrando llegar 
al objetivo en tiempo récord con compras locales e 
internacionales. 

El robusto conocimiento de la empresa con 64 años 
de trayectoria, y su criterio técnico fueron claves para 
sortear las dificultades propias del contexto de una 
obra tan desafiante. “Desde el primer momento nos 
comprometimos a cumplir con los plazos y también 
con entregar un proyecto de calidad para que Punta 
del Este vuelva a contar cuanto antes con este atrac-
tivo. Estamos orgullosos del trabajo realizado por 
nuestro equipo, con gran compromiso y esfuerzo para 
lograr que esto fuera posible”, agregó el empresario. 

El nuevo Punta Shopping fue diseñado a partir de 
soluciones constructivas innovadoras que permitieron 
ahorrar tiempo y recursos al cliente, y que quedara listo 
en tiempo récord para ser inaugurado esta temporada. 

La reconstrucción del Punta 
Shopping, una hazaña en tiempo 
récord a cargo de Stiler 

Misiones 1466, Montevideo, Uruguay  |  Tel: +598 2916 2616  |  www.stiler.com.uy

Vea el video del proceso.



TODO EL TIEMPO,
DESDE CUALQUIER DISPOSITIVO,
ESTÉS DONDE ESTÉS.

revistaconstruccion.uy
el lugar donde se encuentra la industria



www.stiler.com.uy

Es un orgullo para nuestro equipo el haber sido parte de esta 
obra, que logró devolver en tiempo récord Punta Shopping a 
Punta del Este para el inicio de esta nueva temporada, con un 
ambicioso proyecto que lo hace único. 

Agradecemos la confianza depositada en nuestras empresas 
para la concreción de esta importante obra, que esperamos 
realce la propuesta del balneario para la comunidad y los visi-
tantes.

Mirá el video
escaneando este QR

Un gran desafío que logró
devolver a Punta del Este
su principal Shopping Center
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GARAGE Y 1 AÑO DE GASTOS

COMUNES DE REGALO*

099050699

*PROMOCIÓN VÁLIDA POR TIEMPO LIMITADO CON LA COMPRA DE APARTAMENTOS SELECCIONADOS.
CONSULTÁ POR BASES Y CONDICIONES DE LA PROMOCIÓN.

WWW.JOYMVD.COM.UY

BV. ARTIGAS
E S Q .  L .  P O N C E

POCITOS

Una oportunidad imperdible
para mudarte al ESTADO JOY
con beneficios exclusivos.




